





Columnas nacionales

16 Agosto 2023







BAJO RESERVA

La incertidumbre de Ciro

:::: "No puedo y no quisiera vivir con esta incertidumbre", dice el periodista Ciro Gómez Leyva, en una entrevista con el columnista de EL UNI-VERSAL Carlos Loret de Mola, en Latinus. Ciro se ha resignado y ya no quiere justicia, sino simplemente algo de luz que le permita acabar con la incertidumbre con la que vive desde hace 8 meses



Ciro Gómez Levva

cuando intentaron asesinarlo a unos metros de su casa. El periodista y conductor del exitoso programa de radio *Ciro por la Mañana*, trasmitido por Grupo Fórmula, ha decidido, ante los lentos avances de las investigaciones que conduce la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, pedir a la Fiscalía General de la República que to-

me el caso. Todos los medios de comunicación del país debemos estar pendientes de que esta investigación permita saber quién está detrás del inento de homicidio, quién lo ordenó y financió y quién lo ejecutó, solo así se podrá acabar con la incertidumbre de Ciro y la de todos aquellos periodistas que han sufrido agresiones y de los que han sido asesinados. Hasta ahora, la única certidumbre es que la impunidad está ganando la batalla. Va un abrazo a nuestro colega Ciro.

Encerrona de AMLO con Encinas y la Marina

:::: Nos comentan que ayer en Palacio Nacional el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió por casi dos horas con Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, y con los secretarios de Marina (Semar), almirante José Rafael Ojeda Durán, y de Gobernación (Segob), Luisa María Alcalde. ¿El tema? Nadie quiso declarar el motivo, sin embargo, destaca que se da a unas semanas de que se cumplan nueve años del caso Ayotzinapa y de que, en el último informe del GIEI se señalara a miembros de la Marina de detener y torturar a varios detenidos y con base en esa tortura se hizo la llamada "versión histórica". ¿Alguna sorpresa para anunciar en el noveno aniversario?

Los premios de consolación del Frente Amplio

:::: Nos comentan que la designación del exgobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, como "Coordinador de las mesas de expertos en el tema de seguridad" del Frente Amplio por México, es leído como un premio de consolación. El caso es similar al de José Ángel Gurría quien ayudará a redactar el proyecto de nación del Frente y el de Ildefonso Guajardo quien fue designado representante del frente en el exranjero, ambos al igual que el exgobernador, aunue en otras circunstancias, dejaron sin aspavientos la contienda para sumarse a las labores del Frente, Dicho lo anterior, nos hace notar que los perredistas que han salido de la contienda no han recibido ninguna invitación a sumarse; ¿será acaso por la forma en que han dejado la competencia?

La venganza del PRD

:::: Ya entrados en temas del Frente Amplio por México, nos comentan que luego de que Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles quedaron fuera de la competencia, los miembros del Sol Azteca ya no quieren invertir recursos en el Frente. Nos aseguran que había un acuerdo para que los seis foros en lo que los aspirantes expondrían sus ideas se pagarían entre PRI, PAN y PRD. El primer foro, en CDMX le tocó al PRD, pero como ya están fuera sus gallos, nos dicen que no se quieren hacer cargo del segundo que les correspondería costear, en Guadalajara. Lo más seguro, nos dicen es que el PAN y el PRI terminen pagando el foro, para no hacer enojar más al PRD.

REFORMA



RESULTA sorprendente el teflón del gobernador **Cuitláhuac García**: todo se le resbala. Ni siquiera una masacre tan salvaje como la descubierta en **Poza Rica** le inquieta al morenista.

LO QUE se vive en **Veracruz** es la barbarie. Esta vez lo que se encontró fue digno de una película de terror: cuerpos desmembrados almacenados en congeladores dentro de una casa. En principio se habla de 13 cadáveres, pero se calcula que serán muchos más.

EL HECHO en sí es sumamente grave. Pero es más grave el ambiente de impunidad que se vive en **Veracruz** y que es el que permite que se den este tipo de crímenes tan atroces. Mientras el gobernador **Cuitláhuac García** persigue criminalmente a opositores y hostiga a la prensa, a los delincuentes les da manga ancha y no se mete con ellos.

EN MEDIO de todo esto, la pregunta macabra es: ¿para qué diablos almacenaba el crimen organizado cadáveres descuartizados? Sea cual sea la respuesta, será terrible.

POR CIERTO que en **Jalisco** también se lavan las manos ante la crisis de inseguridad. Como si el homicidio no fuera un crimen del fuero local, el gobierno de **Enrique Alfaro** pretende zafarse del problema al pedir que la **FGR** atraiga el caso de los cinco jóvenes masacrados en la región de **Los Altos**.

EL PRETEXTO del emecista es que el crimen múltiple habría sido cometido por la delincuencia organizada. La realidad, sin embargo, es que el homicidio le corresponde a la justicia local, por lo que pretender que lo atraiga la Federación es simple y sencillamente aventar la bolita.

BIEN DICEN que no hay democracia sin demócratas y **Enrique de la Madrid** dio cátedra al aceptar sin chistar el resultado del proceso opositor, que lo dejó fuera de acuerdo con las reglas que él mismo aceptó. Por ahí se dice que al ex titular de **Turismo** hay quienes desde el **PRI** lo quieren impulsar para contender ahora por la **CDMX**. ¿Será?

CUENTAN que hoy recibirá un buen pago por sus servicios a la **4T** el priista **Marco Antonio Mena**, ex gobernador de **Tlaxcala**. Aunque no le tocará alguna embajada como a otros tricolores, sí será integrado al gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**.

RESULTA que el ex mandatario tlaxcalteca asumirá las riendas de la **Lotería Nacional**, luego de que **Margarita González Saravia** dejó el puesto hace ya dos meses en busca de la nominación de **Morena** a la gubernatura de **Morelos**.

ESTE MIÉRCOLES están citados los funcionarios de la **Lotería Nacional** para la presentación del nuevo director en el edificio de **Paseo de la Reforma**, donde seguramente recibirán a **Marco Antonio Mena** con el tradicional grito de "¡Premio mayor! ¡Premio mayor!".



EL CABALLITO

Los libros de texto gratuitos, vía libre en CDMX y Edomex

:::: Nos platican que la entrega de libros de texto gratuitos para nivel primaria y secundaria no tiene problema alguno en la Ciudad de México ni en el Estado de México, como sí ocurre en otras



Horacio Duarte

entidades de la República. Primero, el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, respaldó a la

Martí Batres, respaldó a la Federación en este tema, aun cuando en la capital del país la responsabilidad de la educación básica es de la SEP y, segundo, en el Estado de México, tanto el gobierno saliente como el entrante han afirmado que los paquetes se entregarán en tiempo y forma.

De hecho, **Horacio Duarte**, coordinador del grupo de transición de la gobernadora morenista electa **Delfina Gómez**, aseveró que no hay ningún problema en este tema.

Con la brújula despistada

:::: Nos cuentan que hace unos días hubo un breve choque, en redes sociales, entre **Leticia Vare-la**, extitular de la Brigada de Vigilancia Animal de la Ciudad de México y quien se baraia para ser



Leticia Varela

la abanderada de Morena para ser la abanderada de Morena para pelear la demarcación, con el actual edil, el panista **Santiago Taboada**. Nos dicen que doña Lety tuvo un resbalón y al reclamarle a don Santiago, retuiteó una imagen con basura en las calles, pero en Monterrey, lo cual no pasó desapercibido por el panista, quien le respondió que si así quería gobernar la alcaldía, cuando desconoce las

calles de la CDMX. Doña Lety le reviró con señalamientos de presunta corrupción inmobiliaria, pero ahí está el resbalón documentado. Se viene el agarrón por Benito Juárez.

Celebra Batres al gabinete

:::: Todavía no inicia el ciclo escolar, pero el que ha recibido buenas calificaciones es el secretario de Gobierno de la CDMX, **Ricardo Ruiz**, a quien el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, reconoció por



Ricardo Ruiz

su trabajo e incluso dijo que "lleva puras palomitas". Durante una conferencia para anunciar los apoyos económicos para uniformes y útiles escolares, el mandatario señaló el trabajo de varios en su gabinete, entre ellos a Luz Elena González, de Administración y Finanzas; a Oliva López Arellano, de Salud, y a Andrés Lajous, de Movilidad. Pero el que se llevó

el espaldarazo más grande fue el secretario Ricardo Ruiz, de quien Batres dijo que ha ayudado "mucho" en la resolución de varios temas: las inundaciones de Parres, tala clandestina, la transición al IMSS-Bienestar y el retiro de tarimas en Azcapotzalco, por mencionar algunos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



TRASCENDIÓ

Que la legisladora panista Noemí Berenice Luna asumió oficialmente la presidencia de la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro y, entre sus primeras acciones, tomó protesta como diputado a Miguel Rodarte de Lara, suplente de Santiago Creel y hombre de confianza del ahora aspirante a ganar el proceso del Frente Amplio por México, de quien ha sido secretario particular y colaborador en distintas etapas a lo largo de 25 años en el servicio público. El ex titular de Gobernación, por lo pronto, ya avanzó a la fase final del bando opositor en pos de la candidatura presidencial.

el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, pidió esperar a que se llegue a un acuerdo para elegir al presidente de la Mesa Directiva que en teoría corresponde para el próximo periodo al PRI y la disputa está entre el campechano Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente nacional de ese partido, y la hidalguense Carolina Viggiano, segunda de a bordo, pero la mayoría advirtió que no los dejarán llegar. Por lo pronto, el poblano dijo que no ha recibido ninguna propuesta formal.

Que desde abril pasado el magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera, integrante de la Sala Superior del Tribunal Electoral, cuenta entre sus colaboradores con un secretario de estudio y cuenta de primerísimo nivel, Francisco Javier Acuña, ex comisionado presidente del INAI, cuya salida de ese organismo detonó la crisis por falta de quorum del instituto que encabeza Blanca Lilia Ibarra, pues su ausencia se sumó a los dos nombramientos pendientes que el Senado ya venía arrastrando desde 2022.

de protesta como gobernadora constitucional de Estado de
México, Delfina Gómez se reunió con los secretarios federales
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y de Defensa Nacional, Cresencio Sandoval, para
revisar informes de inteligencia
e índices delictivos en los 125
municipios de la entidad, con lo
que se confirmó la atención especial que recibirá la texcocana
del gobierno central.





Confidencial

Graue ¿confía? en que no habrá injerencia en sucesión

El rector de la UNAM, **Enrique Graue**, confía en que López Obrador no se meterá en la sucesión en la Rectoría a finales de año. Tras recibir un reconocimiento del Congreso de la Unión, sostuvo—eso sí— que estarán atentos, ya que—dijo—siempre hay intereses. En la ceremonia, señaló que "invertir en educación, tecnología e innovación no es un asunto menor. Es un tema de soberanía nacional". Y en medio de la controversia por los libros de texto, y la manera en la que fueron elaborados, advirtió que un país con educación pobre tiene un futuro incierto.

Cobra el PT "factura" al PAN por su crítica a Noroña

Fuerte fue ayer el agarrón entre panistas y legisladores de la autodenominada '4T' en el seno del Congreso de la Unión. La licencia al panista Santiago Creel como presidente de la Cámara de Diputados dejó vacío el lugar que ocupaba como vicepresidente de la Comisión Permanente. El PAN pretendió que esa vicepresidencia la ocupara su diputada **Martha Estela Romo**, hasta el 31 de agosto, pero la mayoría morenista y sus aliados se impuso con 18 votos en contra, 17 a favor y dos abstenciones. Y la razón fue, dijo el petista Reginaldo Sandoval, que esa diputada llamó "parásito" y "flojo" a su aspirante presidencial, Gerardo Fernández Noroña. "Lo que pasa es que me tienen miedo, pero no me van a callar", espetó la diputada blanquiazul.

'Calienta' Morena a Alito y a priistas en San Lázaro

El coordinador de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier**, calentó ayer a los priistas que buscan la presidencia de la Cámara de Diputados para el año 2023-2024, que les corresponde. Varios nombres han circulado en la bancada tricolor con claras aspiraciones, como Marcela Guerra y Carolina Viggiano, por ejemplo. Pero ayer el jefe morenista les echó a andar hasta a *Alito* Moreno. "Me acaban de decir que también Alejandro Moreno, hay que esperarnos", anticipó Mier.

Cabeza de Vaca, a coordinar tema seguridad en el Frente

Con la novedad de que **Francisco García Cabeza de Vaca** fue invitado a ser el coordinador de las mesas de expertos de seguridad del Frente Amplio por México, "para construir juntos un proyecto que ayude a las y los mexicanos a vivir en paz". Y vaya que sabe el exmandatario tamaulipeco de cuestiones de seguridad y violencia, aunque no necesariamente de cómo erradicarlas, pues durante su gobierno (y ahora la situación no ha cambiado) los enfrentamientos, balaceras, narcobloqueos y alertas de viaje de Washington fueron una constante.

Celebra Godoy revés de la Corte al fiscal de Morelos

Las ironías de la vida. Ernestina Godoy, fiscal de la Ciudad de México, se congratuló ayer con la Suprema Corte y celebró la decisión de desechar de plano una controversia del Congreso de Morelos por la detención del fiscal de aquella entidad, **Uriel Carmona**. El festejo de Godoy, una de las consentidas del presidente López Obrador, contrasta con lo que piensa el propio mandatario, que un día sí y el otro también critica al tribunal constitucional y no baja de corruptos a los ministros. Al final, cada quien habla de cómo le fue en la feria.

Otro caso que se desmorona a FGR

Conforme pasan los meses se advierte un fracaso más de la FGR. Ahora es por la acusación que hizo contra científicos del Conacyt, por el presunto desvío de 244 millones de pesos del organismo autónomo. Hasta ahora no ha prosperado una sola de las acusaciones. De hecho, la dependencia ya archivó, en forma definitiva, la investigación abierta contra **Patricia Zúñiga**, excoordinadora y fundadora del Foro Consultivo, Científico y Tecnológico. ¿Será ineficiencia de la fiscalía o más bien que la embestida contra los científicos tenía motivación política?



Pág . 2 16/08/23





BEATRIZ PAREDES

EN HOGARES. EMPATE TÉCNICO

Muy cerradas estuvieron las preferencias en la encuesta que aplicó el Frente Amplio por México en hogares. La panista Xóchitl Gálvez tuvo 32 por ciento contra 29 por ciento de Beatriz Paredes, lo cual indica un empate técnico. Y en la siguiente medición habrá que ver a qué lado se va el 15.6 por ciento que consiguió en general el priista Enrique de la Madrid.





MARCELO EBRARD

MENSAJE DE MARCELO

Mucha expectativa generó Marcelo Ebrard con el mensaje que emitirá hoy sobre la encuesta que aplicará Morena para definir a su candidato o candidata presidencial, Será a las 11:00 horas, v lo curioso es que lo hace previo a que la dirigencia, a cargo de Mario Delgado, realice el sorteo para definir a las encuestadoras que medirán a las corcholatas.





Oropeza no deja la dirección general de Pemex. De hecho, en la 4T consideran que su administración está más sólida que nunca, y comprometida con incrementar la producción en los nuevos campos. Es decir, resultaron falsas las versiones y videos que

Nos dicen que el tabas-

queño Octavio Romero

trolero, Sergio Ayala Salvio, decía que era el elegido para suceder a Romero Oropeza.

circularon aver, donde el

dirigente del sindicato pe-



ENRIQUE GRAUE

) Confianza en la palabra del presidente López Obrador expresó el rector de la UNAM, Enrique Grave, respecto a que no intervendrá en el relevo en la máxima casa de estudios. Lo dijo luego de ser homenajeado en el Congreso de la Unión, donde, por cierto, legisladores de todos los partidos

corearon un sonoro "¡Goya!"



RENÁN BARRERA

Renán Barrera se convirtió anoche en el primer candidato para las elecciones de 2024. Sin muchas sorpresa, el alcalde de Mérida fue postulado por el Partido Acción Nacional para retener el cargo que actualmente ocupa Mauricio Vila

Dosal. Seguramente, tiene amarrado ya el apoyo de su partido con el PRI y el PRD.



RFNÁN ESEL PRIMERO

CONFIA FNI A

PALABRA DE

AMI O

FRE NTES POLÍTICOS

Movimientos importantes. En el Estado de México continúan los trabajos de transición, encabezados por el gobernador Alfredo del Mazo y la mandataria electa, Delfina Gómez. Durante la quinta reunión de las siete que se llevarán a cabo, se trataron los temas de educación, cultura, turismo y deporte, rubros que permiten el desarrollo social e intelectual de los mexiquenses, así como el crecimiento económico de las familias dedicadas al sector turístico. Participaron los secretarios de Educación, Gerardo Monroy Serrano, y de Cultura y Turismo, Ivett Tinoco García. De la responsabilidad de estos funcionarios depende el futuro de los mexiquenses. Que la transición sea limpia y transparente ya es un avance inédito. Bien por el Edomex.

Discurso a conveniencia. El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, invitó al Poder Judicial a que haga una reflexión y sea empático con México ahora que diseñe su propuesta de presupuesto, "porque a los mexicanos no les hacen felices los excesos", pero, al mismo tiempo, adelantó que al INE le aprobarán el dinero que pide para 2024, con "ajustes mínimos". Dinero a caudales para las causas internas y ajuste de cinturón para los demás. En todo tropieza el coordinador de Morena. Mier se pronunció en contra de la propuesta de su compañera de bancada Adela Ramos, quien pidió auditar los polémicos libros de texto de la SEP, a cargo de Leticia Ramírez. Le dijo no a la cordura.

Paso a paso. Con el fin de iniciar la construcción de su nueva planta automotriz en Santa Catarina, Nuevo León, Tesla, del multimillonario Elon Musk, presentó la solicitud de cambio de uso de suelo en terrenos forestales ante la Semarnat. En entrevista con Excélsior, Alfonso Flores, integrante de la Academia Mexicana de Impacto Ambiental, explicó que, para la operación, mantenimiento y abandono del sitio, Tesla requerirá también una Manifestación de Impacto Ambiental, de carácter estatal, que resolverá la Secretaría de Medio Ambiente de Nuevo León. Está decidido: por más obstáculos burocráticos que existan, Samuel García, el gobernador, cumplirá su palabra y Tesla se instalará. A este desarrollo no lo para nadie.

Llamado de auxilio. El domingo por la tarde, José
y Luis Armando López Méndez fueron sacados
por la fuerza de su vivienda, ubicada en San Cristóbal
de las Casas, Chiapas, y pobladores se los llevaron para
exigir la aparición de 5 millones de pesos. Los hijos de
la alcaldesa de Mitontic enviaron un mensaje en tzotzil
y solicitaron a su padre que devuelva el dinero a la comunidad Oxinam, donde están retenidos. El tesorero,
Erasto, señala que fue asaltado cuando se dirigía a la
comunidad de Oxinam, municipio de Mitontic, y ambos hermanos estarían siendo obligados a confesar que
su padre y un supuesto trabajador del Ayuntamiento
planearon el robo del recurso, que sería destinado para
apoyo de viviendas. El pueblo bueno también se enoja.

Cuentas claras. El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, rechazó que su administración lleve a cabo el supuesto desvío de recursos del Fondo de Ahorro Capitalizable, como denunciaron el domingo pasado trabajadores de base, durante una serie de manifestaciones llevadas a cabo en los últimos días frente a la sede del Gobierno capitalino. Los sindicalizados argumentan que no se les ha liquidado su pago correspondiente al FONAC. Denunciaron que debían recibir 21 mil pesos, pero en su pago sólo obtuvieron 19 mil 35 pesos. El mandatario capitalino afirmó que "es absolutamente falso que el Gobierno de la Ciudad de México les quite recursos a los trabajadores". Lo cierto, estos ataques nunca faltan en vísperas de elecciones, más en campañas adelantas, ¿fuego amigo?





¿SERÁ?

Derecho de autor

El **alcalde** de Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**, aplicó la que ya es famosa en **Palacio Nacional**, le echó la culpa al pasado del problema de los **antros en Polanco**. En conferencia de prensa dijo que en esta administración no se ha permitido la apertura de **nuevos antros** ni se han dado **licencias** de venta de **alcohol**; según él los permisos los otorgó la administración anterior... A ver si al rato no recibe una llamada de 'ya saben quién' para reclamarle **derecho de autor** por esa **estrategia**. Dicen que tanto que lo critica, que ya hasta se le pegó. ¿Será?

¡Qué siempre sí!

Y por si quedaba alguna duda de que **Pemex** entregó contratos a **Baker Hughes** mientras el hijo mayor del **Presidente** vivía en la residencia de un alto ejecutivo de esa empresa, ayer **Mexicanos Contra la Corrupción** y la Impunidad dio a conocer **27 contratos** que se otorgaron en cuatro meses, por 150 millones de pesos... Con razón en este sexenio solo se ha apoyado a la transparencia en el discurso, y sino que le pregunten al **INAI**. ¿Será?

Buscarán nuevo fiscal

El escenario que tanto había esperado el **gobernador** de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, está prácticamente puesto; pues a varios días de la detención del fiscal **Uriel Carmona**, la asociación de agentes y exagentes del **Ministerio Público** llamaron a su remoción para permitir la correcta actuación de la institución que todavía encabeza. El problema es que la destitución de **Carmona Gándara** tiene que ser votada y aprobada en el **Congreso morelense**, donde no parecen querer ceder y hasta se pronunciaron contra su arresto que pasó por encima de la "autonomía y soberanía de los estados". ¿Será?

En Pemex se llevan pesado

En medio de la tensión que corresponde a los tiempos de **negociación salarial**, entre el **sindicato** y la **empresa** productiva del Estado, apareció un documento y hasta un video en el que se aseguraba que el nuevo director de Pemex era **Sergio Ayala Salvio**, un líder sindical... Aunque la noticia fue falsa, el montaje sí sorprendió a más de uno. ¿Será?

Sorpresas del Frente

El desempeño del comité organizador que definirá la candidatura presidencial del Frente Amplio por México está dejando más dudas que certezas. Ampliamente comentados fueron los reclamos de los perredistas Silvano Aureoles y Miguel Mancera, así como del expanista Jorge Luis Preciado, por sus dudas en la forma de contar y validar los apoyos a sus aspiraciones. Pero ayer, sin mediar explicación, el comité dio a conocer que Enrique de la Madrid quedó fuera según los sondeos que hicieron, nada más que estos, según la ruta que dieron a conocer, se debieron hacer del 11 al 16 y no del 11 al 14, como finalmente se levantaron. La razón solo la sabe el comité y quizá también los aspirantes que siguen y el que que quedó en el camino. ¿Será?



Pág. 20 16/08/23



GENTE DETRÁS DEL DINERO

MORENA, ENCUESTAS Y CONFLICTO DE INTERÉS

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx Twitter: @mfloresarellano

añana, cuando inicie el sorteo para contratar las encuestadoras que indicarán numéricamente quién de las "tres corcholatas" abanderará a Morena en la elección presidencial de 2024, se abrirá el primer gran momento de riesgo para ese partido político, pues tanto desde la trinchera del exsecretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández como del excanciller Marcelo Ebrard se advierte el riesgo de "números cuchareados" que arrojarían encuestadoras propuestas por otra de las corcholatas, para quien han trabajado.

Esto significa que el posible riesgo de conflicto de interés en las encuestadoras está ya bajo el escrutinio de las diversas fracciones del partido en el Gobierno. Y es que, a juzgar por lo sucedido en el Estado de México, algunas fungieron como aparatos de propaganda..., pues marcaban 20 puntos de diferencia entre las contendientes, la cual finalmente fue de 8 puntos.

Aunque el profesionalismo de algunas de esas empresas no está en duda, se ha mencionado a Buendía y Márquez, Mitofsky, TResearch, Covarrubias, MetricsMx, Campaigns&Elections, Rubrum, Votia v Berum..., y no se diga De Las Heras Demotecnia, que lleva Mario Garza, la cual, junto con la consultora Huristica de Iván Silva,

empujaron la percepción de que ya hay una corcholata ganadora, pese a que otros aspirantes, como es el caso de Adán Augusto López que, por su capacidad de movilización y discurso, crecieron a lo largo de unos meses. Y ante la posibilidad de fragmentación de Morena en el proceso de selección de candidato o candidata presidencial, es el extitular de Gobernación quien resultará necesario para mantener la unidad de su partido en los meses próximos.

Seguros: BBVA vs. Buenrostro. Hoy, el pleno del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que encabeza Guillermo Valls. resolverá a fondo el juicio que BBVA, que dirige aquí Eduardo Osuna, presentó contra el Sistema de Administración Tributaria

en los tiempos de Raquel Buenrostro por modificar los criterios con que el organismo fiscal de la Federación empezó a cobrar el Impuesto al Valor Agregado en la aplicación de pólizas de seguros. En el juicio contencioso administrativo 100/21-ERF-01-6/567/22-PL-04-04, el magistrado ponente Carlos Chaurand expondrá si es válido que se deduzca el IVA al momento de ejercer una póliza..., procedimiento que fue suprimido por el SAT al rechazar el "pago en especie" (una hospitalización, resarcimiento o reparación del activo asegurado) y que significaba una doble tributación por parte de los asegurados que recibían su cobro de seguro pero con IVA descontado. Con esa medida, el equipo de Buenrostro habría buscado cobrar IVA retroactivo por unos 30 mil millones de pesos a las aseguradoras. Veremos qué pasa a medio día.

Baños, por el drenaje. Varios presidentes municipales de Hidalgo ya no piensan en su reelección en 2024, sino cómo pelarse lo más rápido y sanitariamente posible..., como es el caso de Sergio Baños, edil de Pachuca. Su mala administración e incremento notable (pero no inexplicable) de su patrimonio, le ha propiciado una carpeta de investigación por violencia familiar equiparada. La víctima habría sido agredida físicamente por Baños Rubio, luego de que ella se negara a continuar una relación de pareja. Baños posteó en su cuenta de

red social X que eran falsas las acusaciones. En vía de mientras, la mujer ya cuenta con medidas de protección. Y como sigue la mata dando, esta semana fue aprehendido el alcalde de Tula, Manuel Hernández Badillo, acusado del delito de uso ilícito de atribuciones y facultades agravado en la asignación directa de contratos por más de 66 millones de pesos en la trama conocida como "Estafa Siniestra" ante la cual el exgobernador Omar Fayad no tuvo otra más que hacerse a un ladito y renunciar al PRI.

Baños también siguió el acto de expiación ante el Gobierno de Julio Menchaca y renunció al PRI..., pero ello no engaña a Santiago Nieto, encargado de despacho de la Procuraduría estatal, quien va trae entre ceia y ceia al munícipe de la Bella Airosa

MaxAcero, una década. Si desarrollar una empresa en México es complicado, más aún cuando se trata de una empresa de la industria pesada. Por ello, es especialmente relevante que MaxAcero Monterrey llegue a su primera década de trabajos foriando y comercializando desde perfiles. vigas, lámina y losas de acero, todo ello para la innovadora industria de la construcción. La firma integrante del Grupo Torices, que encabeza Christopher Torices, apuesta a ser el proveedor estratégico, confiable y eficiente para los desarrolladores de infraestructura comercial, habitacional e industrial.





QUEBRADERO

COMO SEA, HAY EQUILIBRIOS

La influencia y peso del Presidente están por todas partes. Quiérase o no, aparece por todas partes por más que en algunas conversaciones termine por ser señalado y desacreditado, a veces con razón y otras sin ella.

Es algo que a lo largo de su historia política ha tratado de provocar y dinamizar. Nunca se había dado como ahora, porque a su triunfo legítimo se ha sumado una popularidad consistente que lo hace una constante en el imaginario colectivo.

Que el Presidente sea el centro de todo tipo de conversaciones no lo lleva en automático a ejercer como podría querer todo el poder. El país conserva equilibrios que son los que, en buena medida, han logrado la fortaleza de la legalidad, aunque en muchos casos traten de hacerla a un lado.

Sin el Estado de derecho en el centro, nuestros problemas serían brutales, a pesar de que en ocasiones se les trate de dar la vuelta a las leyes o se terminen por impugnarlas. Nos la hemos pasado bajo una narrativa consistente que busca desacreditar el marco del derecho de no ser que medien circunstancias en las que la aplicación de las leyes le resulte favorable y conveniente al mismísimo Presidente.

Es un hecho que muchos de los elementos constitucionales que nos rigen deben ser transformados. El gran reto que se viene en el corto plazo es cómo debemos hacerlo bajo una disyuntiva en la cual estamos hasta cierto punto atrapados. Estamos en una dinámica en que la sociedad va rebasando a las leyes que nos rigen.

Lo que está haciendo el INE ante el proceso electoral adelantado es una forma de tratar de adaptarse a las cosas, a sabiendas de que existen exigencias razonables respecto al desfase del marco legal. El Instituto está buscando no ser rebasado, pero como se están dando los escenarios, ha caído en un proceso reactivo que lo está obligando a materialmente tratar de alcanzar la dinámica de los partidos, más que a una aplicación estricta de sus responsabilidades. геэронопошинацез.

La estrategia de la oposición en algún sentido terminó por ayudarle al INE, porque el hecho que hiciera algo parecido a lo que estaba haciendo Morena le quitó la responsabilidad de atacar directamente las irregularidades del partido mayoritario y del Presidente.

Se podría decir que en algún sentido al adelantarse el Frente terminó por tener las mismas irregularidades legales, lo que le pudo haber quitado presión al INE y, sobre todo, porque hay evidencias de la empatía entre algunos de los nuevos integrantes del Instituto y el Presidente; se evitaron incluso los adjetivos desde la narrativa mañanera. El problema para el Instituto es, y no dejará de ser, el hacerse valer en un proceso electoral adelantado cargado de irregularidades.

A pesar de escenarios como éste, lo que se ha visto en estos años tiene que ser valorado. Con toda la influencia y peso que tiene el Presidente no ha significado que puedan ser aprobados todos los proyectos que ha enviado al Congreso.

La elección del 2021 le dio un ligero reacomodo a la Cámara de Diputados. El resultado ya no le permitió al Presidente la misma capacidad de maniobra que en los tres años anteriores.

A esto se sumó que se trataron de imponer a como dé lugar las propuestas del Presidente. Si se hubieran cuidado las formas, muy probablemente muchos de los planteamientos presidenciales hubieran sido aprobados, algunos de ellos son pertinentes para el país en lo legal y en la cotidianidad del desarrollo político.

No sólo fueron las discusiones y votaciones. Los aparatos de justicia, señaladamente la Corte, han sido un factor para los equilibrios y la legalidad, por más que el Presidente y sus seguidores señalen inopinadamente a quienes instrumentan la justicia.

RESQUICIOS.

La seguridad es un tema tan importante y sensible que no tiene lógica que el Frente haya nombrado a Cabeza de Vaca como su coordinador. Debería ser el ganador del proceso, quedan tres, quien defina al coordinador, se adelantan y acaban maniatando a lo que se supone será su futuro.

Twitter: @JavierSolorzano





ROZONES

¿El fenómeno Xóchitl?

Con la novedad de que, para unos, la senadora **Xóchitl Gálvez** confirmó ayer su condición de puntera en el proceso opositor, al ganar, como se tenía previsto, la primera encuesta del Frente Amplio por México. Y es que la hidalguense obtuvo 38.3 por ciento de las preferencias, prácticamente el doble que el aspirante del PAN, **Santiago Creel**, y quedó 12 puntos arriba de la priista **Beatriz Paredes**, que obtuvo un 26 por ciento de las preferencias. Ah, pero resulta que esta diferencia de apenas 12 puntos, según otros, puede venir a reconfigurar las lecturas sobre el fenómeno que muchos veían como arrasador. Porque el puntaje obtenido por Beatriz refleja un muy elevado nivel competitivo, que le permitirá transitar hacia la siguiente etapa aún con muchas posibilidades. Por lo pronto, pendientes.

Hay niveles

Y hablando del tema, cada día que pasa múltiples voces que respaldan al Frente Amplio por México suben de tono sus reclamos al PRD por su decisión de pausar su participación en el comité organizador del proceso interno de la oposición. Quizá por eso muchas de aquellas, nos hacen ver, no perdieron ayer la oportunidad de hacer notar la forma diferente de reaccionar ante la eliminación de los aspirantes del sol azteca, **Silvano Aureoles** y **Miguel Mancera**, y del priista **Enrique de la Madrid**. Y es que los primeros, con mucha molestia, abrieron el escenario de que el sol azteca no vaya con el FAM al 2024 y, en el caso del senador ya hasta una queja presentó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. En cambio, el priista reconoció el resultado de la encuesta que lo dejó fuera y anunció que sigue al lado del Frente. A los primeros les están lloviendo ajos y cebollas, y al segundo, reconocimientos. Uf.

Sin apoyo Poniatowska ¿y Frausto?

Mala noticia, nos comentan, la de que el archivo documental de **Elena Poniatowska** estaría en riesgo de salir del país. Fue **Felipe Haro**, hijo de la escritora, quien dio cuenta de lo anterior en una conferencia ofrecida ayer por la autora de *La Noche de Tlatelolco*, a propósito del Premio Carlos Fuentes que le acaban de conceder por su trayectoria y aportaciones a las letras. "A lo que nos estamos enfrentando... es a la poca posibilidad, cada vez es menos, de que el archivo se quede en el país, porque no tenemos las condiciones", señaló Haro. Hasta ahora han sido las universidades de Princeton y Stanford las que han informado su interés por adquirir el acervo, aunque algo podrían hacer al respecto la dirección de Bibliotecas de la Secretaría de Cultura. Pero, nos comentan, nada se sabe de si alguna propuesta le interesaría hacer sobre el tema a la secretaria **Alejandra Frausto**. Pero bueno, la otra duda sería si ¿sigue despachando como secretaria Frausto?

La arrojan fuera del paraíso y la violentan

Con la novedad de que tras la fría declaración de que "siempre hemos dado el respeto a que participen nuestros compañeros", el coordinador de los diputados de Morena, **Ignacio Mier**, procedió a descobijar a la diputada **Adela Ramos**, quien la víspera expresó su rechazo a que se dé la distribución de libros de texto gratuitos, tras señalar varios errores contenidos en ellos. "No es la voz de Morena ni del grupo parlamentario", señaló el legislador quien aclaró que no coincide con lo planteado por la diputada chiapaneca "ni en lo técnico ni en lo pedagógico y menos en la auditoría al proceso". Llamó la atención que el desarropo se diera cuando la propia Ramos se dijera consciente del riesgo que corre su integridad física y moral, implicaciones que atribuye al hecho de alzar la voz y de disentir. Uf.

Abuso en Saltillo

Gran indignación generó en Coahuila la difusión de un video en el que se ve a un elemento de la Fiscalía general del estado agredir a un herrero que se encuentra esposado y en el piso. Muchos de quienes lo han visto no han dudado de que se trata de un flagrante abuso de autoridad, al que se ha agregado la agravante de un presunto robo de efectivo cometido también contra la víctima, aparentemente por poseer una cantidad mínima de droga. El agente que aparece en las imágenes en ningún momento escucha al hombre sometido quien le pide cesar su actitud de violencia, pues en el sitio se encuentra su hija. El caso ya provocó un pronunciamiento de la Fiscalía en el sentido de que ha procedido a suspender a los agentes. El impacto del video, nos comentan, aún supera al de las acciones de respuesta. Es un pendiente, nos dicen, del aún gobernador **Miguel Riquelme**.

Alcalde en la mira

Quien está en la mira de la justicia es el presidente municipal de Tangancícuaro, Michoacán, **David Melgoza Montañez**, debido a que en días pasados mató a balazos a dos perritas. La Fiscalía de Justicia de la entidad informó que decidió judicializar el caso para imputar al alcalde por el delito de crueldad animal, en agravio de Buba y Canela, a quienes privó de la vida de manera violenta el pasado 9 de agosto. En los próximos días el funcionario será citado a la audiencia de imputación, con la advertencia de que si no acude será llevado mediante orden de comparecencia. La brutalidad con la que se condujo el alcalde morenista indignó a la sociedad michoacana, un sentimiento que compartió el propio gobernador, **Alfredo Ramírez Bedolla**, quien el pasado lunes le pidió a Melgoza que se separe del cargo para que enfrente a la justicia.



ALFONSO PÉREZ DAZA

Tribunal Electoral, ¿a quién conviene que renuncien?

n México cada tres y se is años se renuevan los poderes Legislativo y Ejecutivo de todos los órdenes de gobierno. Esto significa que hay elecciones periódicas en las que solo deben participar los partidos políticos y la sociedad civil. En el caso de los servidores públicos, dentro de los que se encuentran nuestros gobernantes, tienen prohibido utilizar los recursos públicos a su disposición para influir en contienda por los puestos de elección popular, en términos de lo previsto por el artículo 134 constitucional.

Sin embargo, uno de los problemas que enfrentamos cada vez que hay elecciones es la violación de los principios y normas que establece nuestra Carta Magna, así como do las leyes y reglas de los proceso electorales. Es increíble el número de conflictos que se suscitan a pesar de que, en una democracia, rige el principio de la mayoría: gana el candidato que obtuvo el mayor número de votos, así de simple. Ante este escenario, resultan fundamentales dos instituciones que la propia Constitución establece para organizar y vigilar los procesos electorales, así como para resolver los conflictos que se sucinten: el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

La semana pasada el Presidente de la República, en relación a una resolución del Tribunal Electoral declaró: "¿Qué autoridad moral tienen estos señores?... ¿Cómo se atreven? Si fuera gente con principios e ideales deberían estar renunciado, ofreciendo disculpas y renunciando".

Naturalmente, las resoluciones de este tribunal pueden ser criticadas o rechazadas. Sin embargo, la gobernabilidad de nuestro país descansa en una sola idea: la Constitución es la Ley Suprema.

Y es justamente la Constitución la que establece que uno de los Poderes del Estado, el Poder Judicial, dentro del que se encuentra el TEPJF es el encargado de resolver en definitiva los conflictos de naturaleza electoral. Ahí radica el principio de separación de poderes. Por tanto, el problema con respecto al TEPJF no radica en su legitimidad o autoridad, sino en su capacidad para hacer cumplir la ley. La cuestión es clara: ¿las autoridades electorales lograrán hacer cumplir el texto constitucional que establece que la duración de las campañas en el año de elecciones para Presidente de la República, senadores y diputados federales será de noventa días y que en ningún caso las precampañas excederán las dos terceras partes del tiempo previsto para las campañas electorales? •

Académico de la UNAM



novvel_luis@yahoo.com.mx

Toluca

Por los rumbos de Toluca estuvo Xóchitl Gálvez, primero en una conferencia de prensa en donde se disculpó por llegar tarde, pues aseguró que convocaron mal el horario. Muchos medios nacionales, estatales y regionales se dieron cita en la conferencia en donde pidió no hacerle caso a las encuestas de Morena, que la colocan muy abajo en las preferencias ciudadanas," porque es mejor escuchar en la calle a la gente que ve en ella una esperanza real". Por supuesto habló de la violencia del presidente hacia ella y de cómo en tribunales ha logrado callarlo; de cómo muchos morenistas participaron en el proceso de firmas, que a ella misma le quitaron, al igual a los perredistas, a quienes manifestó su respeto. Después, en reunión con panistas, pidió tenerle confianza, y aseguró que en su equipo no caben los rateros, los huevones ni los pendejos. Posteriormente, en Tlalnepantla, habló de los resultados en donde ella, Santiago Creel y Beatriz Paredes aparecen como finalistas rumbo a la coordinación, y lamentó la salida de Enrique de la Madrid, a quien consideró una persona importante en este proceso.

Por cierto, en la conferencia de la senadora panista, se notaban los infiltrados de Morena, del gobierno federal y estatal. Las típicas orejas.

Y por los rumbos de Naucalpan, a pesar de las protestas ciudadanas y de diversos grupos políticos opositores, el Plan Municipal de Desarrollo Urbano, fue aprobado con el voto de calidad de la presidenta municipal Angélica Moya, lo que provocó la molestia de mucha gente que teme que los nuevos desarrollos contemplados ahí provoquen más problemas en la dotación de servicios, pero sobre todo compliquen las ya de por sí congestionadas vialidades y afecten al medio ambiente, porque cada vez hay menos áreas verdes.

La alcaldesa **Karla Flesco García**, presidió la integración y primera sesión del Comité de Ordenamiento Ecológico que se encargará de regular e inducir las actividades productivas en el territorio izcallense.



#OPINIÓN

RUTA 2024: BASTON DE MANDO Y LA HERENCIA DE AMLO

Confirma el Presidente que entregará un bastón de mando a su sucesor o sucesora, mientras las corcholatas pelean para ganar en las encuestas lo que no han podido conquistar en la calle



onfirmó ayer el presidente **Andrés Manuel López Obrador** que, después del 6 de septiembre, entregará el bastón de mando a la corcholata ganadora del proceso interno de Morena, de cara a las presidenciales de 2024.

Su idea es traspasar todos los poderes de la 4T a quien resulte ganador o ganadora del proceso interno del partido guinda —tal y como lo publicamos en este espacio la semana pasada — y esa responsabilidad podría recaer en **Claudia Sheinbaum**. No es una suposición. Si nos atenemos a la encuesta que publicó **El Heraldo de México**, el lunes pasado, hay una diferencia de ocho puntos porcentuales entre ella, en el primer lugar, y **Marcelo Ebrard Casaubón**, en la segunda posición.

Pero lo más interesante de ese ejercicio, es que también se midió la preferencia de las corcholatas entre militantes de Morena, revelando que Sheinbaum sigue al frente.

Aunque lo más revelador es que, en ese ejercicio, Adán Augusto López Hernández se coloca en la segunda posición y, por poco menos de dos puntos porcentuales, desplaza a Ebrard de la segunda posición.

Eso quiere decir que, sí o sí, Claudia tiene todas las de ganar y la disputa, por el segundo lugar, está entre **Marcelo y Adán**.

Es una fotografía del momento con la que cobra más fuerza la idea de que el exsecretario de Relaciones Exteriores podría buscar ser abanderado de otro partido, como Movimiento Ciudadano.

Los números no le favorecen y, aunque tengan un plan B, no dejan él y sus allegados de entrar en pánico y responder con enojo a la necia realidad.

Pero mientras Ebrard y las otras corcholatos buscan cerrar esta primera fase con broche de oro, antes de dar a conocer el nombre de las empresas que harán la encuesta final, Andrés Manuel López Obrador trabaja para el cierre de su gobierno.

De acuerdo con fuentes de **Palacio Nacional**, el primer mandatario meterá el acelerador para entregar obras y proyectos de su gobierno.

Ayer se reunió con gobernadores de estados afectados por **los sismos de 2017**, a quienes les hizo saber que su gobierno no escatimará recursos para concluir los trabajos de reconstrucción de zonas afectadas.

También les dijo que, en esta recta final de su administración, sólo se dedicará a entregar obras. Ya no pondrá en marcha nuevos proyectos.

Eso sí, externó que **dejará algunas recomendaciones** a su sucesor o sucesora, como hacer obras sin endeudar al país, ampliar la red ferroviaria y los caminos rurales, así como crear nuevas refinerías.

Todo eso estaría incluido en la **entrega del bastón de mando** que tiene previsto hacer AMLO, una vez que concluya el proceso interno de Morena.

Pero mientras eso ocurre, las corcholatas hacen "todo", **incluidos los berrinches**, para ganar en las encuestas

lo que no han sido capaces de conquistar en la calle.

Adán Augusto
desplaza a Ebrard
de la segunda

YA SALIÓ
Jesús Zam
porque sus

posición

YA SALIÓ EL PEINE: El PRD, que encabeza Jesús Zambrano Grijalva, no está molesto porque sus aspirantes presidenciales, Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera, quedaron fuera del proceso interno del Frente Amplio por México. Se hicieron los ofendidos por codos.

Entre los partidos que integran esta alianza opositora se repartieron los gastos para realizar cinco foros de debate para sus aspirantes y al PRD correspondía organizar y pagar el de **Guadalajara**, programado para el 24 de agosto.

Sin embargo, se están haciendo de la vista gorda porque sus dos "candidatos" quedaron fuera de la siguiente fase y nada han dicho del evento en la Perla Tapatía.

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo:** "El poder no radica en controlar a otros, sino en controlarte a ti mismo"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ



MC va a mover la sucesión presidencial

a prospectiva en torno a la conformación de la boleta presidencial del próximo año, incorpora necesariamente al candidato de Movimiento Ciudadano para perfilar una elección de tres; el candidato o candidata de Morena, PT y PVEM; por parte del Frente Amplio por México, conformado por el PAN, PRI y PRD habrá otro aspirante; y la tercera opción la representa precisamente el partido político de Dante Delgado.

No obstante, el interés que existe entre la población sobre la posibilidad de que haya un solo frente opositor con la incorporación de MC, la realidad es que no hay por dónde se cristalice ese deseo, al contrario, cada vez es más fuerte la postura que prevalece en este partido de ir solos y con candidato propio a la elección presidencial.

En momentos en que la escisión en Morena es evidente,



particularmente por el encono que existe entre Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum; y la irrupción de Xóchitl Gálvez en el firmamento político, a tal nivel que en estos momentos está tan solo a un dígito del aspirante de Morena, ello, de suyo, cierra aún más la diferencia que existe entre el bloque oficialista y el opositor.

Imagine, estimado lector, que los resultados de la elección presidencial sean tan cerrados, que la diferencia entre el primer y segundo lugar sea de un rango no superior al 5 por ciento y ahí precisamente es donde entrarían a la ecuación los votos alcanzados por Movimiento Ciudadano.

Muchos dicen que la franquicia de MC, en una evaluación conservadora, vale entre el 3 y 7 por ciento del padrón electoral y esto es cierto, pues sin duda se convertiría en el fiel de la balanza.

Por eso, es tan apetitoso deglutirse la manzana de la discordia que representa MC.

Hemos escrito que dependerá, en gran medida el éxito o fracaso de este partido, la selección de su candidato y que, de complicarse la permanencia de Marcelo Ebrard en Morena con el dedazo en favor de la exjefa de Gobierno, pues una opción para el excanciller es el cobijo de Movimiento Ciudadano.

Cómo se vería la boleta presidencial con la incorporación de Ebrard, enfrentándose a Sheinbaum y a Xóchitl Gálvez. También existe la posibilidad de que Xóchitl sea desplazada por algún otro suspirante del Frente Amplio por México, ya sea Santiago Creel o Beatriz Paredes; de ser así la hidalguense tendría las puertas abiertas de MC para cristalizar su sueño.

Como se aprecia, por cualquiera lado que se observe, cobra importancia la ruta que seguirá Dante Delgado y correligionarios.

Si optan por el gobernador de Nuevo León o por el alcalde de Monterrey, Samuel García o Luis Donaldo Colosio Riojas, respectivamente, tendrían más votos que el PRI o el PRD, si estos fueran solos en los comicios del próximo año.

Así que, señores y señoras, hagan sus apuestas, sobre todo ahora que el político veracruzano reiteró que van solos con candidato propio y sin rupturas en el seno de este partido.

El dirigente criticó que el Frente Amplio por México espere que una sola persona, en referencia a Xóchitl Gálvez, incremente los votos para dos fuerzas políticas que han sido rechazadas en los últimos procesos.

Delgado Rannauro destacó que su partido tuvo más votos que el PRI en Aguascalientes, o el PAN en Oaxaca y Nayarit en las últimas elecciones, y por ello, ahora se deben innovar y cambiar las formas de la vieja política, en lugar de insistir en revivir a partidos que la sociedad ya rechazó. El dirigente señaló que MC es por sí mismo una "fuerza extraordinaria" que tiene la posibilidad real de ganar la presidencia en las elecciones del próximo año.

Dante Delgado aseguró que ahora el debate en MC se concentra en articular un proyecto para llegar al 2024. Dijo que Movimiento Ciudadano ha procurado ser una fuerza política de mayor crecimiento, mediante el respaldo a sus candidaturas y abriendo espacio a nuevas figuras como José Luis Pech, quien contendió por la gubernatura de Quintana Roo y con quien, dijo, "logramos sacar más votos que el PRI, PAN y PRD".

Estamos a unos cuantos días de la definición de los candidatos de Morena y del FAM y derivado de ello, también MC hará lo propio, mientras, diremos que cualquiera puede ganar por el crecimiento exorbitado de Xóchitl Gálvez en las preferencias electorales.



Las encuestas que inquietan



stamos a escasos 22 días para conocer al candidato ■ o candidata de Morena que participará en las presidenciales de 2024. No obstante, comienzan a sentirse nubarrones sobre quiénes serán las empresas encuestadoras que determinarán al ganador o ganadora. Originalmente estaba programado que el día de ayer se darían a conocer los nombres de estas empresas, pero por motivos internos del partido se decidió cambiar la fecha para la próxima semana... algo no huele bien.

En la narrativa de las corcholatas favoritas, tanto Marcelo Ebrard como Claudia Sheinbaum, ambos se declaran punteros y favorecidos por los simpatizantes. No obstante, Ebrard es quien ha dado avisos, reiteradamente, de posibles vicios que podrían suponer no solo un descontento, sino también una ruptura al interior de Morena. Sus argumentos han advertido que no puede existir nada que violente la transparencia, legalidad y acuerdos alcanzados entre los contendientes guindas.

Apenas el sábado pasado, Ebrard fue categórico al afirmar que no deben ser usadas empresas encuestadoras que han sido contratadas por el gobierno de la CDMX, que hasta hace poco encabezó Claudia Sheinbaum. Según una investigación de la periodista Peniley Ramírez, al menos cinco empresas han obtenido jugosos contratos. Coincidentemente, esas encuestadoras contratadas ponen al frente al día de hoy día, a Claudia Sheinbaum.

Con ello, Marcelo vuelve a condicionar un proceso que podría irse al abismo si no se actúa de forma transparente. Puso sobre la mesa un argumento lógico, que coloca bajo lupa a empresas que podrían ser juez y parte en la etapa final y definitoria, respecto a quién dentro del oficialismo, podría encabezar el rumbo del país durante los próximos seis años.

Todo esto se da en un contexto de sistemáticas fallas que han tenido las encuestas en previas elecciones, y no solo en México, también en otras partes del mundo. Lo que acaba de suceder en Argentina es reflejo de la poca confianza que acumulan las casas encuestadoras: todas colocaron a Javier Milei en un tercer lugar, hasta el día de las elecciones, cuya irrupción en el primero, dejó a todo mundo boquiabierto.

Se ha normalizado que las encuestas formen parte de las campañas políticas, pues impactan en la percepción y en el voto, pero no son definitivas. Por ello, cada quien presume "sus" encuestas. Pero no hay que confundir, no es lo mismo presumir aquellas que han sido beneficiadas con contratos, respecto a otras que han sido certeras en recientes elecciones, por ejemplo, en las del Estado de México. Trascendentalmente, estas últimas dan ventaja a Marcelo Ebrard o concluyen resultados ajustados

Todas estas tendencias asimé-

tricas, distorsionadas y contradictorias, en lugar de ayudar a prevenir un sosiego interno en Morena, dejan un volcán a punto de erupción. Si no se afinan bien las orquestas y complacen el gusto de todos los participantes, se podría dar un catastrófico espectáculo musical, dejando al público desencajado, enojado y ansioso por irse a aplaudir a los protagonistas de otras pistas.

Antes, hay que poner mucha atención a las preguntas que serán redactadas en las encuestas. Estas serán tan importantes y fundamentales como la aplicación de las mismas. De hecho, desde su formulación se podría saber si los dados están cargados hacia uno de los candidatos, por el presidente López Obrador o por la dirigencia de Morena. Es probable que la falta de consenso en las preguntas sea otro de los motivos por el cual se están posponiendo algunas determinaciones.

En la más reciente encuesta de El Financiero, publicada el martes 8 de agosto bajo el título "Gálvez reduce brecha con Sheinbaum y Ebrard", es de subrayar que Marcelo Ebrard está mejor posicionado respecto a Sheinbaum, si se enfrentan en un mano a mano contra Xóchitl Gálvez. Mientras que Claudia saca ocho puntos de ventaja a Gálvez, Marcelo lo hace por 10.

Además, Ebrard se ha acercado considerablemente a Sheinbaum, se encuentra a solo 7 puntos, según la encuesta de El FINANCIERO. Están muy cerca de un empate técnico, rumbo al 6 de septiembre. En conclusión, lo relevante, según la encuesta de esta casa editorial, es que Marcelo es, en estos momentos, la corcholata más competitiva frente a Xóchitl Gálvez.c

Por todos es sabido que López Obrador es pragmático. Le gusta ajustar el reloj político a partir de los tiempos que corren a favor o en contra. Su inquietante lucha por querer bajar a Xóchitl Gálvez en las preferencias de la oposición, le está permitiendo entender la figura y peso de la hidalguense y preparar el camino que viene dentro de 22 días. Seguramente se encuentra cotejando resultados, observado circunstancias, pero sobre todo, consultando a su instinto. Quizá este último sea el que le lleve a apoyar a quien no es su "favorito".

"... no deben ser usadas empresas encuestadoras que han sido contratadas por el gobierno de la CDMX, que hasta hace poco encabezó Claudia Sheinbaum"

Sistema de salud: bajo el populismo neoliberal



a población que padeció la carencia a servicios de salud en México fue de 50 millones de personas en 2022, lo que implica a cuatro (39.1%) de cada diez habitantes del país, tal como acaba de estimar el Consejo de Evaluación de la Política Social (Coneval).

El hecho, de por sí grave, empeora cuando se ve de dónde veníamos: en 2020 la carencia de acceso a servicios de salud afectaba a 35.7 millones de personas (28.1% del total). En 2018, antes del inicio del actual sexenio, padecían esa carencia 20.1 millones (16.2%). Por cada dos años de este gobierno, aumentó en 15 millones de personas el número de excluidos de la salud.

El saldo es que se pasó 20 a 50 millones de mexicanos con carencia en salud en solo cuatro años. 30 millones más que no pueden atender un parto, una enfermedad o un accidente en una institución de salud. Son cifras oficiales del Estado mexicano y un triste ejemplo de demolición de la oferta de servicios públicos para que la gente atienda necesidades vitales.

Si se echa la vista atrás, se verá que México sí venía avanzando en el acceso a servicios de salud siguiendo la metodología del Coneval: entre 2008 y 2018 se consiguió bajar la carencia a la mitad, al pasar de 42.8 a 20.1 millones de personas. En términos relativos, el esfuerzo también había sido encomiable, pues el porcentaje de quienes padecían la carencia cayó de 38.1% a 16.2% en la década previa a la llegada de la presente administración. Pero con ella todo el camino andado se deshizo y se perdió el esfuerzo institucional, financiero y humano en protección en salud.

Hay una discusión de hasta dónde la carencia de acceso a servicios de salud que estima Coneval, que se despende de los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) del INEGI, revela una percepción de la gente o el acceso efectivo a los servicios de salud. Aun si expresa la idea que tiene la población acerca de si tiene cobertura de su salud o no, ello repercute en el acceso real a la

misma, pues si la gente se sabe excluida de tales servicios con dificultad los demandará. En el mejor de los casos, puede decirse que hay 30 millones adicionales de mexicanos que, con este gobierno, se consideran sin acceso a servicios de salud. Eso no edulcora la realidad ni disminuye la devastación que supuso cancelar, sin diagnóstico y sin perfilar una alternativa plausible, el Seguro Popular, por ejemplo.

Pero la propia ENIGH aporta evidencia de que el daño a las familias mexicanas en términos de salud no es solo en su percepción, sino directamente sobre su bolsillo y bienestar: mientras el gasto corriente monetario total de los hogares creció apenas 2.1% entre 2018 y 2022, el gasto en salud aumentó 30.9%. A cambio, disminuvó el gasto en educación y esparcimiento (-17.3%), en vestido y calzado (-13.2%) y en transporte y comunicaciones (-1.2%). Así que, para cubrir las carencias en salud, hay que gastar casi un tercio más que al inicio del gobierno, a costa de sacrificar el transporte, el vestido y, sobre todo, la educación. Por cierto, el Coneval da cuenta de que rezago educativo afectó a 1.6

millones de personas más en 2022 que cuatro años antes.

El mismo Coneval evidencia cómo la capacidad de atención de servicios públicos de salud se ha desplomado en este gobierno, orillando a la gente a las consultas privadas. Si se suman las personas que tuvieron problemas de salud y recibieron atención médica en el sector público (Secretaría de Salud, IMSS, ISSSTE federal y locales, y otros servicios) en 2018, fueron 22.3 millones, por 18.1 millones en 2022. Es decir, cayó en 4.2 millones el número de personas atendidas por instituciones de salud del Estado mexicano. A la par, los servicios privados, que atendieron a 22.5 millones en 2018, captaron a 31.1 millones en 2022. Los pacientes del sector privado aumentaron en 8.6 millones en cuatro años. En consultorios adyacentes a farmacias se atendieron 12.6 millones de personas el año pasado, 4 millones más que en 2018.

Los servicios públicos atendían en 2018 al 50% de las personas; en 2022 sólo al 37%. Todos los indicadores revelan que avanza la privatización de la salud.

Si el neoliberalismo se distingue por adelgazar los servicios públicos, y el populismo por destruir las instituciones públicas existentes a partir de la arbitrariedad del líder, esta catástrofe en salud bien puede describirse como obra del populismo neoliberal, ese que hoy gobierna a México.

"El saldo es que se pasó 20 a 50 millones de mexicanos con carencia en salud en solo cuatro años. 30 millones más... "

"... el neoliberalismo se distingue por adelgazar los servicios públicos, y el populismo por destruir las instituciones"

¿Tendremos presidenta en el 2024?



e adelantó el calendario y ya tenemos a los tres aspirantes del frente opositor que llegarán a la fase final del proceso de selección de su coordinador o coordinadora: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel y Beatriz Paredes.

Mañana, en la ciudad de Durango, comenzarán los cinco foros regionales y la encuesta final se levantará del **27 al 30 de agosto.**

Luego, el 3 de septiembre se realizará la elección primaria cuyo resultado se dará a conocer en esa misma fecha.

Si la mayor parte de los sondeos no se equivocan y nada trascendental ocurre en el siguiente par de semanas, parece muy probable que Xóchitl Gálvez sea la ganadora de la encuesta.

El resultado de la elección primaria puede ser más incierto, ya que implicará que los ciudadanos que ya se inscribieron en el padrón al dar su respaldo a algún candidato, o simplemente anotándose sin respaldar a alguien en particular, acudan ese día a mesas receptoras de votos.

Es probable que, en ese proceso, los aspirantes que tengan respaldo partidista, Creel y Paredes, puedan contar con ventaja respecto a los que tienen más apoyo ciudadano, que el caso de Gálvez.

Inevitablemente, las mesas de recolección de votos serán pocas y estarán distantes, por lo que, el esquema favorece a quienes puedan movilizar a sus electores.

No es imposible que también en ese ejercicio quede adelante Xóchitl, pero tampoco puede descartarse la posibilidad de que sea otra persona, probablemente Beatriz Paredes, quien consiga más votos.

El reto de Xóchitl será conseguir que la probable ventaja de la encuesta más que compense una hipotética desventaja en la votación.

No es algo seguro, pero el escenario más probable, de acuerdo con encuestas como las que hoy publica El Financiero, es que Xóchitl Gálvez sea la abanderada del frente opositor. Y en el extremo, la otra opción posible es la de Beatriz Paredes.

En la tienda de enfrente, también la balanza se inclina hacia la única mujer que es parte del grupo de las llamadas 'corcholatas': Claudia Sheinbaum.

Mañana se darán a conocer las cuatro empresas encuestadoras que habrán resultado sorteadas entre las propuestas por los diferentes aspirantes, y que realizarán "encuestas espejo" a las que efectúe Morena

La pregunta central de la encuesta, que tendrá una ponderación de 75 por ciento en el resultado final dirá lo siguiente: "¿A quién prefieres para la candidatura presidencial?".

Se ha dicho que los nombres estarán dispuestos en un formato circular y que el encuestador portará la urna como si fuera una mochila.

El levantamiento de la encuesta comenzará el lunes 28 de agosto y terminará el domingo 3 de septiembre.

El domingo 27 de agosto será el último día en el que los aspirantes puedan realizar sus recorridos.

La definición del ganador o ganadora se dará a conocer el miércoles 6 de septiembre.

Nada puede asegurarse, pero si la mayoría de las encuestas serias que se han hecho sistemáticamente no se equivocan, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México será la candidata de Morena y sus aliados.

Aún queda la incógnita respecto a **lo que hará Movimiento Ciudadano** y es muy probable que la definición ocurra hasta después de las fechas señaladas.

Sin embargo, al margen de su determinación, tendrán más posibilidades de ganar quienes abanderen a Morena y sus aliados o al frente opositor.

Se estaría perfilando una situación inédita en la historia del país: **una competencia entre dos candidatas** de la que saldría por primera vez en la historia una presidenta de la República.

Ese escenario se perfila como el más probable en la escena política mexicana.



Encuestas

La encuesta de Morena consistirá en una serie de preguntas que buscarán medir las preferencias, el reconocimiento y la aceptación de los aspirantes.

La pregunta más importante será:
¿Por quién votaría usted para presidente de México si hoy fueran las elecciones?

Tha encuesta es una forma de obtener información, datos y opiniones de un grupo de personas sobre un tema específico. Las encuestas se pueden usar para diferentes fines, como investigar, medir, evaluar o consultar, se componen de preguntas que pueden ser abiertas o cerradas, según el tipo de respuesta que se espera. Las encuestas hoy se pueden aplicar de manera presencial, telefónica, por correo o por internet. Los datos estadísticos permiten sacar conclusiones para tomar decisiones.

Las encuestas políticas hoy son una herramienta para medir la opinión pública sobre diversos temas relacionados con los protagonistas, como la intención de voto, la popularidad de los candidatos, el apoyo a sus propuestas, pues su grado de efectividad depende de la metodología que se emplea con criterios científicos y técnicos, para garantizar validez y confiabilidad, consecuencia del diseño de preguntas claras y objetivas.

La calidad de la información de las encuestas debe sustentarse en datos verificables y actualizados, respetando los principios éticos y legales que se pacten entre los protagonistas y sus resultados deben contener rigor y honestidad.

Morena se prepara para elegir a su abanderado(a) con miras al 2024, y para ello ha anunciado que realizará una encuesta entre sus simpatizantes y militantes.

Algunas encuestas informan que Ebrard encabeza las preferencias entre los simpatizantes de Morena y se sitúa como el favorito para la sucesión interna de López Obrador, otras ponen arriba a Sheinbaum. La encuesta de Morena consistirá en una serie de preguntas que buscarán medir las preferencias, el reconocimiento y la aceptación de los aspirantes. Sin embargo, la pregunta más importante y decisiva será la siguiente: ¿Por quién votaría usted para presidente de México si hoy fueran las elecciones?, esta pregunta tendrá un valor de 75% del resultado de la encuesta, es decir, tres cuartas partes del total, para evitar inducir a error y/o a la confusión a los encuestados, de esta manera quien gane esta pregunta, iprácticamente gana todo! Los encuestados podrán elegir entre los nombres de los aspirantes que se presenten en una boleta circular, que simulará una mesa redonda, para evitar ventajas o desventajas por el orden alfabético de los contendientes.

La encuesta se realizará mediante visitas domiciliarias, en una muestra aleatoria y representativa de la población, con supervisión de los representantes de cada aspirante. La fecha será a fines de mes y principios del siguiente.

Ebrard ha dicho que respetará los resultados de las encuestas que se realicen para ese fin. Sin embargo, ha reiterado que sólo aceptará empresas encuestadoras independientes, que no tengan vínculos con el gobierno de la CDMX o con otros actores políticos, que las empresas sean transparentes en sus metodologías, resultados, su rigor y representatividad, pues algunas sólo tienen fines económicos.

Compranet registra las compras y contrataciones públicas del gobierno federal de las empresas encuestadoras desde 2018: Consulta Mitofsky (11 contratos), Ipsos (9 contratos), Parametría (6 contratos).

El portal de datos abiertos de la CDMX registró a las empresas con los siguientes contratos: Enkoll (7), Rubrum (5), Covarrubias y Asociados (4), Buendía y Laredo (2), Mitofsky (2), Massive Caller (2), Parametría (1), Intergroup (1). Todas con el actual gobierno capitalino.

Morena debe mirar por el espejo retrovisor y "no echar las campanas al vuelo", pues los pronósticos de casi todas las encuestas en tierras mexiquenses le daban a la senadora Delfina Gómez un 20% y 30% por encima de su opositora más cercana, y a Guadiana el triunfo electoral en Coahuila, donde perdió vergonzosamente con 21% de votos. Sólo dos empresas se acercaron al resultado, Rubrum y *Reforma*, las demás quedaron muy lejos.

Honestidad y congruencia es lo aconsejable, pues la soberbia es mala compañera de viaje. ¿O no?, estimado lector.



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com

Junio ya no será un día de campo

Han convertido a la Constitución en la loca de palacio.

Florestán

asta antes de que Andrés Manuel López Obrador lanzara a Xóchitl Gálvez como la más formidable candidata de la oposición a la Presidencia de la República, yo decía que las elecciones del año que viene eran un trámite para ély su proyecto ante la falta de un verdadero liderazgo competitivo.

Pero a partir de que la proyectó más allá de la oposición y ella misma calcularan, el escenario se modificó.

No digo que ya perdió las elecciones de junio, pero ya no serán un día de campo ante el auge de la hidalguense, que ha fortalecido al frente opositor y todo por la campaña del régimen en su contra, que resultó a su favor.

En estas condiciones me remonto a las intermedias de 2021, en las que López Obrador no solo perdió su santuario, la Ciudad de México, nueve de 16 alcaldías, sino la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, lo de mayor impacto en su proyecto.

En porcentajes, su alianza tuvo 44.3 por ciento de los votos contra 41.1 del frente opositor, que de haber ido con Movimiento Ciudadano, que tuvo 7.3, habría sumado 48.8 por ciento, derrotándolo por 4.5 puntos.

Envotos, este fue el resultado: Morena + Verde + PT, 21 millones 25 mil 742 votos; PAN + PRI + PRD, 19 millones 477 mil 887, una diferencia de un millón 547 mil 855 votos, que si agrega los 3 millones 449 mil 981 de Movimiento Ciudadano suman 22 millones 927 mil 868 votos, una ventaja ante el oficialismo de un millón 902 mil 126 votos. Esta relación habla de lo alcanzable que es Morena en el proceso del año que viene y del peso decisivo de Movimiento Ciudadano.

Por eso, por las cifras y el factor Xóchitl, las elecciones del año que viene no serán un día de campo para López Obrador, son alcanzables.

Eso ya dependerá de él mismo, su candidato y del voto ciudadano.

RETALES

- 1. CORTE. Uno de los más sólidos precandidatos del frente opositor, Enrique de la Madrid, no pasó el corte y ayer quedó formada la tercia que buscará la candidatura presidencial en ese bloque: Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel. Y si este bloque designó a Francisco Cabeza de Vaca como su coordinador de seguridad, De la Madrid se merece una posición de cabeza en el bloque;
- 2. AVISO. Apenas se dio a conocer el calendario moreno para seleccionar a las encuestadoras de cara a su candidato presidencial, Marcelo Ebrard dio a conocer que hoy a las 11 hará un anuncio importante sobre lo que viene: la definición de quién va a encabezar a Morena el año que entra. Veremos; y
- **3. DURA.** Luisa María Alcalde se subió al tren del no me vengan con el cuento de que la ley es la leyy la ofensiva oficial contra el Poder Judicial, y en el Senado afirmó que la visión o prejuicio de una sola persona que no fue electa, no puede imponerse a la de millones aquí representados. Y todo porque lo dice AMLO.

Nos vemos mañana, pero en privado



Razones
Jorge Fernández Menéndez

Candidatos, vacíos e incertidumbres

Nadie tiene

asegurado nada

todo cuando se

está avanzando

por un terreno

ignoto.

en política, sobre

Quien gobierne desde octubre de 2024 no tendrá las mismas condiciones

El proceso de selección de candidatos, tanto en Morena como en el Frente Amplio por México, avanza mostrando las propias contradicciones de sus actores. En el oficialismo, llama profundamente la atención que, salvo **Marcelo Ebrard**, ninguno de los otros cinco actores que buscan la Presidencia de la República haya presentado propuestas serias.

Prácticamente todos se han limitado a repetir los slogans de propaganda de Palacio Nacional y no sabemos qué piensan de la seguridad, la economía, la salud, la educación, sin duda los temas centrales de la próxima campaña electoral.

No se trata de presentar programas acabados a nueve meses de los comicios, cuando incluso se estaría con ello en el límite legal de este proceso que se ha desarrollado por completo casi

fuera de él. Se trata de esbozar por lo menos lo que se quiere más allá de la ilusoria propuesta de que simplemente se seguirá la vía iniciada por el lopezobradorismo. Quien gobierne desde octubre de 2024 no tendrá las mismas condiciones de López Obrador, ni en el país ni en el Congreso, probablemente tampoco en un entorno de seguridad, internacional y económico mucho más complejo. Quien gobierne, quien sea, tendrá que hacer más política y menos propaganda, deberá tener más pragmatismo y menos ideologización. Y para eso se necesita tener perfiles adecuados y propuestas, aunque sean básicas.

En Morena, al no darse ningún tipo de debates entre los aspirantes, nos hemos quedado, a 10 días de que concluyan las campañas internas, sin una idea de qué quieren cinco de los seis aspirantes. **Ebrard**, por lo menos, ha presentado propuestas en torno a la seguridad, la salud, la economía, las mujeres, podemos tener una idea somera de cómo querría gobernar. De los demás hemos tenido fotos y declaraciones, nada más.

La situación en el Frente Amplio no deja de ser similar, aunque existe mayor apertura discursiva. Por lo menos allí ha habido una suerte de debates, en realidad, monólogos compartidos. El programa lo está realizando un equipo coordinado por José Ángel Gurría, absurdamente descalificado en su capacidad profesional por el presidente López Obrador. Se puede estar o no de acuerdo con Gurría por su desempeño político, pero sus largos y exitosos años al frente de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, donde se reúnen los países más desarrollados del mundo, tendrían que ser un referente más allá de ideologías partidarias.

Más allá de eso, uno tiene idea de cómo gobernaría Santiago Creel, Enrique de la Madrid o Beatriz Paredes. La incógnita, y es lo que le da más fuerza en este momento a su candidatura y genera mayores expectativas es **Xóchitl Gálvez**. No dudo ni por un minuto de las capacidades de la senadora para ser una buena candidata en campaña. Pero nos debe todavía mucho más y debemos tener de ella una propuesta de gobierno mucho más orgánica.

Existe un problema adicional que no es menor. Para el 3 de septiembre el Frente, y para el 7 Morena, tendrán definidos a sus candidatos, pero éstos no podrán registrarse hasta mediados de noviembre. Quedará un periodo de vacíos legales y políticos que pueden llenarse de cualquier manera, sucesos que hipotéticamente podrían mover las precandidaturas.

El 28 de noviembre de 1993 fue destapado por Carlos Salinas de Gortari. Luis Donaldo Colosio como candidato

presidencial. Salinas tenía una aceptación cercana del 80%, se acababa de confirmar el TLC y Colosio se percibía como un buen candidato. Quedó en el camino Manuel Camacho, por cierto, su segundo era Marcelo Ebrard. Manuel siempre pensó que a él le correspondía ser el sucesor de Salinas. Se dio lo que entonces se conoció como "el berrinche" de Camacho, que renunció a la jefatura de Gobierno del DF y se fue a Relaciones Exteriores.

Un mes después, el primero de enero el 94, se dieron, al mismo tiempo, la entrada en vigor del TLC y el levantamiento zapatista y todo el escenario cambió. Camacho se convirtió en comisionado para la paz y se transformó en una suerte de candi-

dato alterno de **Colosio**, todo entró en una profunda confusión que tendría que haber terminado el 22 de marzo de ese año, cuando **Camacho** se comunicó con **Colosio** y le confirmó que no buscaría la candidatura. Al otro día, **Colosio** fue asesinado en Lomas Taurinas y el resto de la historia ya la conocemos.

Nadie tiene asegurado nada en política, sobre todo cuando se está avanzando por un terreno ignoto, política y legalmente, como el actual, con un ambiente de fuerte inseguridad pública marcado tanto por el empoderamiento criminal como por la polarización política alentada desde el propio poder. En ese escenario habría que asumir que cuanta mayor claridad tengamos sobre qué quiere un candidato, menor será la posibilidad que exista de que sea desechable, por cualquier razón.

Próximamente tendremos precandidatos, tenemos dos polos políticos (y un partido MC, que quiere ser tercera fuerza, pero que, en realidad, está esperando a ver qué sucede con los dos polos principales y sus aspirantes) y tenemos muy pocas propuestas. Frente a nosotros, pasada la primera semana de septiembre, tendremos también un amplio vacío legal y político para los aspirantes, en un escenario donde nadie podrá dar nada como seguro.

EXCELSIOR

Pág . 4 16/08/23



"No puede ser más arrastrado porque no hay más suelo..."

La discordia se hizo presente cuando el pleno de la Comisión Permanente discutió la licencia de **Santiago Creel** para separarse de sus funciones de diputado.

La ronda de oradores fue aprovechada por legisladores de la coalición Juntos Haremos Historia para hacer lo que el presidente **López Obrador** llama "politiquería".

El primero que abrió fuego en contra de **Creel** fue un diputado de Morena que en cada sesión de la permanente se pone de tapete del jefe del Ejecutivo para hacerse notar. Se llama **Manuel Alejandro Robles**. Le gusta tutear a quien le habla de usted.

Para ponerlo en palabras del diputado del PAN **Jorge Triana**, **Manuel Robles** "es gente que no puede ser más arrastrada porque no hay más suelo. Quiere llamar la atención del Presidente, quien no tiene la más remota idea de quién sea él".

¿Qué fue lo que el diputado morenista dijo que tanto indignó a **Triana? Robles** dijo que **Creel** hizo de la Cámara de Diputados una "trinchera conservadora". Lo acusó de tratar de frenar las "grandes obras" del Estado mexicano (¿?).

Le reprochó también haber defendido al fiscal de Morelos, **Uriel Carmona**, al que calificó de "¡feminicida!" y de usar su cargo para promoverse como aspirante a la candidatura presidencial.

La diputada del PRI **Carolina Viggiano** salió en defensa de **Santiago**. Ningún legislador del PRD, el aliado molesto del Frente Amplio, se manifestó a favor o en contra del panista.

¿Silenciosa protesta por lo de **Silvano** y **Mancera**? Es pregunta.

* Los ánimos se calentaron y salieron los trapitos al sol, reales o imaginarios. La senadora del PAN **Kenia López** subió a la tribuna. Cargó con todo contra "esa basura que es Morena".

Ya encarrerada, acusó a la senadora de Morena Mónica Fernández Balboa, expresidenta de la Mesa Directiva, de haberse "robado" dos votos para poner a Rosario Piedra en la CNDH, aquel aciago mes de noviembre de 2019.

"¡Pruébelo!", reviró, molesta, la morenista.

* En la misma sesión, la Mesa Directiva de la Comisión Permanente suscribió un acuerdo, leído por el presidente Alejandro Armenta, para que la diputada del PAN Martha Romo supliera a Creel en la vicepresidenta de la Mesa Directiva.

El diputado **Robles**, otra vez, fue el que dio color de que el acuerdo no sería cumplido. Dijo en tribuna: "No le vamos a permitir a **Creel** el *quitaponen* de la Mesa Directiva, no va a tener la vicepresidencia". Argumentó que **Romo** llamó a **Gerardo Fernández Noroña** "parásito vividor".

* La diputada del PAN no fue electa como vicepresidenta por un voto. 18 legisladores de Juntos Haremos Historia impidieron que ocupara el lugar de Creel en la Permanente. 17 votaron a favor. Los morenistas Alejandro Armenta y Ana Lilia Rivera se abstuvieron.

Kenia López volvió a reaccionar, ahora por el mayoriteo: "Si ustedes no quieren que Martha Romo esté en la Mesa Directiva, no se preocupen, la segunda opción es Lilly Téllez y la tercera la de la voz".

No hubo respuesta.

 La escena parecía de cuento. Legisladores morenistas coreando ¡Goooya!, junto con el rector saliente de la UNAM, Enrique Graue, uno de los villanos favoritos de la mañanera.

El rector llegó al salón de sesiones del Senado, donde se reúne la Permanente, para recibir un reconocimiento por su muy destacada labor al frente de la máxima casa de estudios.

¿La prueba mayor? En los ocho años que pasó en la rectoría, la UNAM ganó 67 lugares en la escala de las mejores universidades del mundo. Cuando entró ocupaba el lugar 160, la deja en el lugar 94.

Graue aprovechó su discurso en el Congreso de la Unión para lanzar una advertencia: "Un país con una pobre educación tiene un futuro incierto y, si no se invierte lo suficiente en ciencia, tecnología e innovación, está sujeto a los avances de otras naciones para subsistir en el mundo contemporáneo".

¿Están oyendo...? Diría Paquita la del Barrio.

* El Frente Amplio por México dio machetazo a caballo de espadas. Pidió al exgobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, perseguido por la 4T, que coordine la mesa de expertos de la alianza en materia de seguridad.

"Gracias a García Cabeza de Vaca la incidencia delictiva en Tamaulipas estuvo a la baja y fue uno de los estados con mayores avances en materia de seguridad", dice el comunicado conjunto del Frente, avalado por las dirigencias del PAN, PRI y PRD.

• Enrique de la Madrid quedó fuera de la contienda por la candidatura del citado Frente Amplio por México. Su salida deriva de los resultados de los diversos estudios de opinión aplicados por el Comité Organizador.

Quedan en liza **Xóchitl Gálvez**, ciudadana; **Santiago Creel**, PAN, y **Beatriz Paredes**, PRI.

Los tres irán a los cinco foros programados antes de ir a una consulta programada y nuevas encuestas. El nombre del candidato opositor lo sabremos el 3 de septiembre próximo.



Pág . 7 16/08/23

La cuenta regresiva de las corcholatas



alberto.gonzalez@24-horas.mx @Chimalhuac

entro de 11 días terminarán las giras y asambleas de las corcholatas del Presidente, según marca el mismo calendario de Morena entre el 28 de agosto y el 3 de septiembre se levantarán las encuestas; la cuenta regresiva ha comenzado y no se descartan sorpresas en el último tramo... incluso, alguna declinación.

Si no sucede algo extraordinario, el 27 de agosto terminarán las giras-asambleas (actos de pre-precampaña) con tres candidatos punteros: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López; aunque para algunos la decisión ya fue tomada el discurso oficial asegura que no, que con las giras disputaron la candidatura y que se ganará en las encuestas.

El balance final nos dice que en gran parte del país se construyó una estructura para apoyar e impulsar a Claudia Sheinbaum; que Marcelo Ebrard apostó a las propuestas y a las redes, y que Adán Augusto López mostró, que aunque se unió al final a la lista de aspirantes de la Cuarta Transformación logró movilizar a miles de ciudadanos en 300 asambleas informativas

Marcelo Ebrard y Sheinbaum prácticamente están parejos en redes sociales; y sucedió una ecuación extraña: en los estados en que los gobernadores y gobernadoras manifestaron su apoyo a la doctora, el ex secretario de Gobernación concretó multitudinarios mítines.

Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña, no pudieron remontar, por lo que no se descarta, según voces al interior de la 4T, que de ahí salga alguna declinación.

En fin, no hay duda de que las tres corcholatas punteras han tenido avances y tropiezos, y sobre todo, cuentan con la aprobación del Presidente, aunque unas más que otras. A menos de 15 días de que inicie el levantamiento de la encuesta de Morena, los ánimos comienzan a tensarse y algunos hasta han cambiado de caballo, sin duda el resultado dará cuenta de qué tan importante fueron estos eventos o no.

Habrá que estar atentos a los resultados... A ver si a Ebrard no le aplican la dosis que en la Ciudad de México se le aplicó a Monreal, a quien lo mandaron al cuarto lugar para anular una posible inconformidad, en este caso no tendría que llegar hasta el quinto, dicen fuentes morenistas que con el tercer lugar es suficiente.

#LOBOSAPIENSSAPIENS LOS CÁRTELES DE LA CUAUHTÉMOC

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, anunció sus aspiraciones de convertirse

en jefa de Gobierno de la CDMX tomando como una de sus principales banderas el combate a la delincuencia y otros delitos que suelen cometerse en la capital del país; es más, adelantó ya que, si no fuera el gobierno local, le gustaría convertirse en secretaria de Seguridad Ciudadana para atacar esa misma problemática.

La pregunta obligada que toca hacer es cómo pretende la representante aliancista combatir las 30 organizaciones que operan simultáneamente en la ciudad si, en la demarcación que actualmente gobierna, se han asentado hasta cinco diferentes cárteles que cometen diariamente ilícitos como venta de estupefacientes, robo, secuestro, extorsión y cobro de piso.

A detalle, las autoridades identifican en la Cuauhtémoc presencia de los conocidos grupos criminales denominados Unión Tepito, La Fuerza Anti Unión, Cártel de Tláhuac, La Ronda 88 y el Grupo de Colombianos y Venezolanos.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

COLUMNA POLÍTICA 9

TERCERO INTERESADO



Carlos Tercero 3ro.interesado@gmail.com

Violencia política

a política es una de las actividades que más desata y despierta apasionamiento y, aunque de manera ideal está en su esencia el trasladar los conflictos a la civilidad, al diálogo respetuoso, en la realidad es demasiado frecuente que las pasiones propias de la política se tornen y canalicen en actos violentos destinados a coartar, intimidar, o eliminar su participación contraria o no afín en la ideología, en la contienda política y el ejercicio público del poder, expresada en forma de agresiones físicas, amenazas, intimidación, acoso, desprestigio, difamación, etc., motivados por el desacuerdo ideológico, la competencia por el poder, la intolerancia hacia ciertas ideas tanto individuales como de grupo, o la discriminación por motivos de género, raza, apariencia, religión u orientación sexual; todo ello sin duda en retroceso a los avances sociales ydemocráticos que cada sociedad va forjando en su desarrollo político.

La violencia política puede afectar tanto a actores políticos como a ciudadanos comunes que expresan sus opiniones o deciden participar en la vida política; y, por tanto, las personas que sufren violencia política pueden ser candidatos, líderes políticos, activistas o periodistas, pero igualmente se puede tratar de cualquier individuo, de cualquier ciudadana o ciudadano, involucrados en la acción y debate público que les conecta con la esfera política, con el objetivo de



restringir dicha participación, y que puede tener consecuencias graves no solo para la democracia, sino para los derechos humanos y la propia integridad de las personas, socavando la pluralidad de voces e ideas, fundamentales para un sistema democrático saludable, generando un ambiente de miedo y desconfianza que desalienta la participación ciudadana, propagando la intolerancia, el odio y la división en la sociedad, proclive a generar respuestas violentas en cadena y perpetuar un ciclo de confrontación y conflicto.

Prevenir y abordar la violencia política, requiere el fortalecer el Estado de Derecho, impulsar una cultura de respeto y tolerancia, y garantizar la protección de los derechos ciudadanos, incluyendo el derecho a la libertad de expresión y por supuesto a la participación política, en lo que históricamente, las mujeres han sido las principales víctimas de la violencia política -violencia políticade género-, limitando, dificultando y cuestionando por desigualdades arraigadas, su participación en la esfera pública; violencia que no solo afecta a las mujeres individualmente, sino que también

tiene un profundo impacto social, deteriorando la igualdad y limitandoasí el potencial de toda la sociedad en su conjunto.

Nos encontramos en un contexto políticamente volátil, y que comienza a dar señales de poder tornarse altamente violento ante la proximidad de los procesos electorales; por ello, es fundamental que tanto autoridades, actores políticos y ciudadanía, se comprometan conjuntamente a garantizar que la contienda políticasea libre de violencia; promoviendo una cultura de respeto y tolerancia en todos los ámbitos de la vida diaria, pero con énfasis en la participación política y todos los aspectos de la vida pública; en el que las mujeres participen en igualdad de condiciones, sin temor a represalias o discriminación, asegurando que sus voces sean escuchadas y respetadas en el ámbito político.

La violencia política, por sí misma,no tiene género; sin embargo, es innegable la existencia de la violencia política de género como problemática social y política que no podemos ignorar y en lo que se deben tomar medidas concretas para erradicarla; sin embargo, también hay que tener muy claro que el respeto tampoco tiene género y debe ser bidireccional para validarse.

La contienda política de manera natural es álgida, por lo que no procede etiquetar cualquier diferencia como violencia política, ni violencia política de género, tampoco elque las mujeres tengan que "aguantar vara" por el hecho de participar en la vida política; se trata de que, como país, no podemos permitirnos el perder la capacidad de asombro ante la violencia, debemos impulsar la participación activa, pero respetuosa en la política con plena libertad y consideración a la dignidad humana, en lo que debe imponerse el carácter ciudadano de la autoridad electoral.





Ni los aspirantes de Morena ni los del Frente Amplio han estado a la altura de la amenaza criminal. Están reprobados.

Reprobados

gonizan unas primarias insípidas que dejan varias lecciones: la inseguridad será el eje de las campañas, pero, en ese asunto, los aspirantes de Morena están atenazados por una férrea censura y los opositores han desaprovechado su libertad para hacer diagnósticos y propuestas de mayor profundidad.

Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, los aspirantes de Morena mejor posicionados, dicen
poquísimo sobre lo que han hecho y lo que piensan hacer para
combatir la inseguridad. Abordan el asunto con enorme cuidado invocando las prohibiciones
de la ley electoral, cuando pesa
la instrucción presidencial de
que no debatan y el cuidado que
tienen de no empañar el triunfalismo de Palacio en asuntos
de seguridad.

Sheinbaum presume sus logros en la capital atribuyéndolos al ideario de la 4T, pero guarda silencio sobre las grandes diferencias que hay entre las políticas capitalinas y federales. El Presidente se apoya para todo en las Fuerzas Armadas, mientras que la exjefa de Gobierno capitalino excluyó de los puestos de mando a los militares. Marcelo Ebrard sí ha lanzado una propuesta de seguridad alternativa. En dos videos de doce minutos bosquejó el proyecto Angel pensado para atiborrar de tecnología a la Guardia Nacional; quiere que esa favorita del Presidente "salga adelante" y "cumpla su misión".

Como tienen prohibido debatir, Ebrard ha buscado contrastarse con Sheinbaum. Cuando ella celebró que las cámaras de seguridad "aumentaron de 15 mil a 75 mil" durante su mandato, Ebrard la felicitó porque "describes bien la estrategia que Andrés Manuel y yo diseñamos y aplicamos en la Ciudad de México". La puntera en las encuestas ni se dio por aludida.

Quienes buscan la nominación por el Frente Amplio –Santiago Creel, Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes– tienen una libertad absoluta para hacer propuestas de seguridad que contrasten con la coalición opuesta. La están desaprovechando, quedándose en generalidades, como lo constatamos en el evento donde coincidieron la noche del jueves 10 de agosto.

En la pasarela opositora abundaron las condenas al "pésimo gobierno" y los lamentos porque vivimos "en un país con inseguridad" o porque el Presidente "le da la mano a la madre del criminal más conocido". Sus soluciones consistieron en frases hechas y superficiales: reconstruir a las "policías desde lo municipal o estatal", resucitar a la "Policía Nacional", sacar al Congreso de su irrelevancia.

Dejaron fuera asuntos de enorme importancia. Por ejemplo, la violencia criminal que se cierne sobre las elecciones y que fue documentada durante el proceso 2021 por el PAN, el PRI y el PRD en un documento que presentaron en Washington, pero ocultaron en México. Quienes se movieron en la pasarela del Frente no dijeron nada sobre las amenazas que se ciernen sobre los comicios de 2024 o sobre el asesinato, un día antes, del candidato presidencial ecuatoriano por una banda presuntamente asociada con el Cártel de Sinaloa.

Cuando faltan solo tres semanas para que conozcamos los nombres de las personas que competirán por la Presidencia, quedan varias interrogantes. ¿Logrará el abanderado de Morena emanciparse de la tutela presidencial para hacer propuestas más elaboradas? Se antoja difícil porque el gran elector controla las bases sociales y gubernamentales de Morena. Una consecuencia es que quien represente al Frente Amplio tendrá el espacio libre para trascender las condenas facilonas y ofrecer propuestas más elaboradas.

Imposible que los contendientes a la Presidencia evadan el tema. Enumero los imponderables más obvios. En Estados Unidos crece la animadversión de los republicanos, el 70 por ciento de los cuales considera que México es un país enemigo. Esa corriente se apuntala con la cruzada de la directora de la DEA contra los dos grandes cárteles (Sinaloa y Jalisco Nueva Generación) que dará mucho de qué hablar. En México seguirá la crítica de académicos, periodistas y víctimas de la violencia por la irrelevante estrategia gubernamental contra la inseguridad; las bandas criminales se mueven con impunidad por todo el país.

Cuando estamos a punto de terminar con unas primarias insípidas, ni los aspirantes de Morena ni los del Frente Amplio han estado a la altura de la amenaza criminal. Están reprobados.

●LąJornada

DINERO

AMLO entregará en menos de un mes estafeta de la 4T // Bajan a De la Madrid; Mancera impugna; los Chuchos se agachan // SAT: recaudación récord

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A LO HABÍA anunciado antes, pero aver lo confirmó: Andrés Manuel López Obrador entregará en menos de un mes -el 6 de septiembre- la estafeta del movimiento político y social que fundó a quien resulte designada(o) por las encuestas como coordinador(a) de la defensa de la 4T. A partir de ese día, se dedicará a terminar las obras que tiene en proceso, hasta terminar su gobierno en septiembre de 2024. Se reserva la opción de dar sugerencias a su sucesor(a) sobre las que deberían continuarse, a sabiendas de que no las seguirá necesariamente. Mencionó el desarrollo de una extensa red de ferrocarriles. No lo dijo, pero es de esperarse: el día 16 habrá una espectacular cargada de gobernadores, legisladores, alcaldes, políticos, empresarios, etcétera, para ofrecer su apoyo al nuevo abanderado (a). También comenzarán, ya sin máscaras, las traiciones y las deslealtades. Es lo usual. ¿Y los aspirantes que resulten derrotados? Esa será otra historia

Desbarajuste

EN SU DESENFRENADA carrera por imponer a Xóchitl Gálvez, el jefe de la oposición, Claudio X. González, sigue cometiendo atropellos. Bajó a Enrique de la Madrid, uno de los aspirantes priístas, porque, de acuerdo con un supuesto estudio de opinión, salió con bajas calificaciones. Sólo quedaron tres finalistas. La Innombrable, Beatriz Paredes y Santiago Creel, quien renunció al cargo de presidente de la Cámara de Diputados para concentrarse en el proceso. De la Madrid se agachó, aceptó que lo sacaran, pero no así Miguel Ángel Mancera, a quien habían tumbado antes junto a Silvano Aureoles. Presentó un recurso de inconformidad en el Tribunal Electoral. ¿Y los Chuchos? También se agacharon. Se le anda haciendo bolas el engrudo a X. González.

Recaudación récord

EL PRESUPUESTO DEL gobierno federal en 2023 es de alrededor de 8 billones de pesos. De esa suma, el SAT ha contribuido en el primer semestre con 2 billones 275 mil 86 mi-

llones. Falta considerar lo que recaudará en la segunda mitad del año. Las contribuciones son la clave para que el gobierno solvente sus gastos sin endeudarse, El Servicio de Administración Tributaria, que el presidente López Obrador dejó a cargo de Antonio Martínez Dagnino, informa que el los impuestos sobre la renta (ISR), al valor agregado (IVA) y especial sobre producción y servicios (IEPS) concentraron 96% de la recaudación durante el primer semestre. Amerita mención la del ISR. Sumó un billón 378 mil 611 millones, lo que representa 119 mil 34 millones de pesos más que en el mismo periodo de 2022. Lo anterior, derivado de mayores pagos de ganancias de las personas morales y de las retenciones de sueldos y salarios, que tuvieron un incremento de 58.6 mil millones, al ubicarse en 581.5 mil millones.

La competencia

TESLA ENFRENTA YA una dura competencia. La automotriz Nissan Motor informó que alcanzó la cifra de un millón de vehículos eléctricos vendidos a escala mundial. La firma con amplia presencia en México reporta que el automóvil modelo LEAF, el primero de sus vehículos eléctricos que fue lanzado en 2010, "ha vendido más de 650 mil unidades a escala mundial, dentro de 50 mercados como Japón, Estados Unidos y Europa". Agrega: "de esta manera, la marca japonesa ha comenzado a materializar lo estipulado en el plan a largo plazo Nissan Ambition 2030, sobre tener modelos electrificados a escala mundial para satisfacer las diferentes necesidades de las personas, aunado con la finalidad de reducir la huella de carbono y apostar por un planeta más sustentable"

Twitterati

GERMÁN MARTÍNEZ ES una de las máximas representaciones del *chapulineo*, el oportunismo y el *Judas* de la política mexicana. Primero, con Felipe Calderón; luego, con AMLO; ahora, con Xóchitl Gálvez. El amante del poder y las traiciones.

Polo Puga @polopugamx

Facebook, Twitter: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

CIERRAN FILAS CON AMLO EN RIÑA POR LIBROS DE TEXTO



Algunos gobernadores morenistas manifiestan apoyo al Presidente en la

polémica sobre los libros de texto, durante la mañanera de ayer. Foto José Antonio López





Reunión en Palacio por el Efecto Xóchitl

ace apenas unos días, en Palacio Nacional, el presidente convocó a su círculo político íntimo con un objetivo: analizar los resultados de una encuesta que había mandado a hacer con una muestra extraordinariamente robusta.

Los números que analizaron —me dicen fuentes con acceso directo— no dejaron cómodo ni tranquilo al Presidente. Salió preocupado y pidió reunirse con sus corcholatas para afinar la estrategia de cara al 2024.

La encuesta midió el impulso inicial del Efecto Xóchitl. La irrupción dela senadora panista Xóchitl Gálvez a la contienda. Si bien la encuesta que mandó a hacer López Obrador le ratificó que Morena sigue teniendo una cómoda

ventaja para ganar la elección presidencial del 2024, también le quedó claro que esa ventaja se ha estrechado y que está cada vez máslejos el ideal de ganar mayoría calificada en el Congreso. Vamos, eso ya se ve imposible.

Se habló del caso de Veracruz. Está perdido para Morena. También de Puebla. Perdido para Morena. Se habló de Jalisco. Perdido para Morena. Son los padrones 3, 4 y 5 en importancia en el país. Esto compromete la posición para la elección nacional.

Se habló de la Ciudad de México, donde los números expuestos en la mesa de López Obrador favorecen a Morena. Se habló de la posibilidad de repetir en la capital del país el método de las corcholatas presi-

denciales. Se habló de Clara Brugada, que tiene por mucho las simpatías dentro de Morena. No se habló de Omar García Harfuch, porque todos saben que ese nombre está vetado para el Presidente.

Otro factor de preocupación: en la contienda interna morenista, la figura de Marcelo Ebrard ha logrado incomodar. No tanto como para ganar la candidatura —que tiene en la bolsa Claudia Sheinbaum— pero sí para desgastar cada vez más a la considerada favorita del Presidente.

Me dicen las mismas fuentes que por eso mismo, el Presidente dejó la impresión de que su ideal sería terminar la contienda interna de manera anticipada. Terminarla ya. Es parte de lo que quiere platicar con sus corcholatas en la reunión que pidió que le agendaran. Cuando le comentaron que Ebrard podría negarse a modificar el calendario y le recordaron los requisitos que ha pedido para las encuestas que definirán la candidatura, AMLO ironizó sobre si ahora Marcelo era el que definía las reglas.

Tras evaluar los tres factores centrales -nivel de conocimiento, opiniones negativas sobre el personaie, competitividad en careos contra posibles rivales- quedó claro que Adán Augusto López había perdido su posición: creció en conocimiento, pero también se dispararon sus negativos por los escándalos en los que se ha visto envuelto en las últimas semanas. Dicen los que estuvieron que está claro que "el hermano Adán" no está en el ánimo del presidente. Y que todo va para Claudia, aunque esté decepcionando.

historiasreportero@gmail.com



CRATOLOGÍA

No confiamos en ellos porque somos iguales

Joaquín Narro Lobo /*
@Joaquin Narro



n México, la democracia, el servicio público y los partidos políticos están en crisis. Aun cuando no es reciente y desde hace tiempo el sistema político mexicano ha quedado a deber a los ciudadanos, hoy la situación parece entrar en uno de sus momentos más críticos. Para documentar lo anterior, vale la pena observar tres datos de los muchos que proporciona la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (EN-CUCI) 2020. Del total de las personas encuestadas, 1) menos del 12 por ciento señala sentirse muy satisfecha con nuestra democracia; 2) menos del 14 por ciento considera que se puede confiar en los servidores públicos en un grado de confianza de 8 a 10, y 3) solo el 2.5 por ciento tiene mucha confianza en los partidos políticos.

Es indudable que los políticos han fallado y la desconfianza que generan se la han ganado a pulso. Sin embargo, sería ingenuo pensar que quienes ocupan cargos de poder son distintos al resto de quienes conformamos la sociedad. Ni ellos son de Marte, ni los demás somos de Saturno. Desconfiamos en la democracia, el servicio público y los partidos porque quienes ahí participan de forma activa no ajustan su comportamiento a la ética y a "lo correcto", pero quienes intervienen en el manejo de los asuntos públicos no son distintos a los demás, a nosotros. Van algunos ejemplos.

El presidente de México destina dos horas de su tiempo para posicionar su mensaje político sin importar si en el camino difama, calumnia, polariza o vulnera la división de poderes. Mientras, millones de personas replican en sus redes sociales el discurso presidencial y profundizan la división de la sociedad a través del insulto.

Seis de los siete partidos políticos realizan de forma pública, abierta y orgullosa, actos anticipados de campaña para posicionar a sus eventuales candidatos a la presidencia de la República. Mientras, miles de ciudadanos y organizaciones de la sociedad civil aplauden, celebran y participan en y de la ilegalidad en la que se han montado tres de los cuatro partidos de oposición.

Representantes públicos de medio pelo denigran el servicio público convirtiendo el ejercicio de gobierno en parafernalia de un espectáculo de redes sociales en el que lo que importa son las interacciones que generan y los seguidores que obtienen. Mientras, a muchos les parece normal que en un par de meses una alcaldesa haya utilizado atuendos con un valor cercano al millón de pesos.

El Fiscal General aparece únicamente cuando se trata de litigar casos que lo afectan personalmente, olvidando su función como procurador de la justicia para el resto de las personas. Mientras, la justicia ordinaria sigue estando a disposición del mejor postor y la corrupción convierte a aquella en un bien exclusivo de quien le llegue al precio.

Una ministra de la Suprema Corte despacha justicia a pesar de todas las pruebas que señalan que su título profesional fue obtenido mediante el plagio de otra tesis profesional. Mientras, el alumno copia en el examen, la automovilista se pasa el alto y el peatón ti-

ra basura en la calle porque, después de todo, ¿qué tanto es tantito?

Dos de los tres últimos domicilios ocupados por un hijo del presidente son propiedad de personajes que forman parte de empresas que se han visto beneficiadas por contratos públicos. Mientras, el proveedor está dispuesto a ofrecer una comisión o beneficio a quien, lo mismo desde el sector público que desde el privado, le ofrezca un contrato.

En el fondo, no confiamos en los partidos, el servicio público y la democracia porque sabemos que quienes ahí participan hacen lo mismo que nosotros. Si queremos que ellos cambien y que la política y lo público sean espacios de decencia, honradez y honestidad, pero desde la sociedad seguimos siendo iguales, aquello nunca sucederá. En el fondo, no confiamos en ellos porque sabemos que, si estuviéramos en su lugar, en la mayoría de los casos, haríamos lo mismo. En el fondo, la falta de confianza en ellos es porque somos iguales.

Profesor de la UNAM y consultor político

Correo electrónico: joaquin.narro@gmail.com

∍LąJornada

ASTILLERO

Desgastante camino xochitleco // Descartan a De la Madrid // García Cabeza de Vaca: otro disparate // Ebrard: encuestas y violetas

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A INSTALACIÓN DE Xóchitl Gálvez como ganadora predeterminada del proceso interno del Frente Amplio por México está resultando cara en términos políticos y desgastante en los propagandísticos.

EN EL SINIESTRO camino xochitleco ya quedaron los integrantes de un nonato "comité electoral ciudadano" que terminó despachurado, los aspirantes a nombre del muy diezmado Partido de la Revolución Democrática (Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera), quienes resultaron rechazados sin mayor explicación que la evidencia de su minusvalía electoral y, a partir de ayer, Enrique de la Madrid, el entusiasta júnior que no pasó a la siguiente etapa del concurso.

NI SIQUIERA MANTIENEN cierto aire de suspenso en la trama que han diseñado en el citado Frente Amplio: el descarte delamadridista de ayer se dio con cifras que mantienen a Gálvez en primer lugar, a notable distancia (más de 10 puntos porcentuales) de la priísta Beatriz Paredes, cuyo medio siglo de vivir de la política se encamina a ser conmemorado con el rol de validadora de la coronación de Xóchitl. Pero sobre todo, el segundo lugar de Paredes, tan súbito como extraño, constituye un intento de muro de contención al panista Santiago Creel, quien sería el verdadero opositor interno de la senadora hidalguense a la que se le siguen complicando las versiones y explicaciones sobre negocios, contratos y conflictos de intereses.

AIRE DE SUSPENSO en la trama, en cambio, se sostiene un tanto en el proceso de la llamada Cuarta Transformación, con Marcelo Ebrard como pieza en constante desajuste así quedara sólo en lo declarativo, en una especie de forcejeo escénico. Todo apunta a que la marcha triunfal claudista sigue adelante, pero el excanciller se resiste, o aparenta hacerlo. Por lo pronto, ha citado a conferencia de prensa este miércoles para fijar postura respecto a la definitoria encuesta de opinión cuyas empresas

ejecutoras de ejercicios "espejo" serán designadas por sorteo este jueves.

EBRARD DIJO EN redes que hará "un anuncio importante sobre lo que viene, sobre la definición de quién va a encabezar a Morena el año que entra, 2024". Por lo pronto, aprieta el paso en la definición cromática alterna, una especie de amago de disidencia cuando menos por color, al promover el violeta como distinitivo, eventualmente utilizable en caso de que se decidiera por una escisión que lo llevara a otros campos partidistas, acaso los abonados y cosechados por las dantescas maniobras cachavotos de Movimiento Ciudadano.

POR OTRA PARTE, vale observar las increíbles maniobras de autodescalificación política y electoral del citado Frente Amplio al designar responsables de determinados rubros de gobierno en caso de que triunfara ese antiobradorismo. Ya hubo una primera confirmación seca de que se busca reinstaurar lo peor de la etapa neoliberal priista al comisionar al llamado Ángel de la Dependencia (extranjera), José Ángel Gurría, para elaborar el plan de gobierno que aplicaría una hipotética Presidencia de la República de corte pripanista.

Y AHORA, EN un despropósito evidente, en un disparate hasta por meras razones de imagen del proyecto opositor, han nombrado como coordinador del "grupo de expertos" en materia de seguridad ni más ni menos que al ex gobernador panista de Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza de Vaca, prófugo de la justicia mexicana, quien ni siquiera pudo cumplir presencialmente con los trámites de su presunta aspiración presidencial rápidamente desinflada.

PROPONER A GARCÍA Cabeza de Vaca como "cerebro" de los planes frentistas de seguridad atenta contra el sentido común, pues Tamaulipas vivió una etapa terriblemente sombría con él como mandatario estatal. Otro balazo en el pie de los estrategas de esa oposición tan increfblemente desorientada.

Y, MIENTRAS EN Jalisco continúa la tragedia de los desaparecidos, no sólo los recientes de Lagos de Moreno, ¡hasta mañana!

RECONOCIMIENTO A LA UNAMY A GRAUE EN LA PERMANENTE



REFORMA

Rumbo al 2024, en el péndulo de razón y emoción, ¿qué modelo tiene más posibilidades de ganar la elección? Mientras, el país arde.



¿Quién puede ganar?

os demonios andan sueltos en México con asesinos que apuñalan a mujeres indefensas en la calle, clientes enfurecidos que golpean a quienes atienden en los establecimientos y alcaldes que balacean perros.

Sin embargo, no hay tiempo de detenerse en eso cuando el chisme político viene tan sabroso. El primer comediante del país, Andrés Manuel, marca la pauta del show y su coro de seguidores y opositores lo acompañamos con gusto.

A pesar de los intentos de las corcholatas, el escenario de Morena sigue siendo acaparado por AMLO. Marcelo es quien más hace la luchita de transgredir el orden macuspano provocando a Claudia, con ideas locochonas sobre seguridad y hablando de supuestas exigencias que hará a Estados Unidos cuando sea Presidente, sin explicar por qué no las propuso siendo canciller. Pero en esencia el corcholaterío no trae gas.

En cambio, la otrora inexistente oposición se lleva estrellita en la frente al organizar el jueves pasado su primer debate. Un evento con poca difusión que no le sirvió a Enrique de la Madrid, quien tuvo un buen desempeño, para mantenerse en la competencia. Ayer se anunció que queda fuera de la jugada, abonando a la predicción del Presidente de que los dados están cargados hacia Xóchitl Gálvez.

Serán muy fifis, pero los de Va por México van dando sus primeros pasos con la pierna izquierda. Escuchar a De la Madrid decir que los empresarios nacionales pagan malos sueldos o a Santiago Creel declarar que no es posible la cantidad de millonarios mexicanos, hace a cualquiera pensar que la necesidad de ganar es canija o que detrás de los ojos de color de ambos aspirantes laten corazones de bronce.

López Obrador nos ha enseñado que ser un luchador de izquierda, fan de Fidel Castro, de ninguna manera está peleado con la cursilería. Así lo demuestra al poner canciones románticas en la mañanera o sorprender a su esposa Beatriz con ramos de flores. De igual manera, después de sus arengas igualitarias, los suspirantes de Va por Méxi-

co transformaron el debate en concurso de declamación. ¿Es Va por México o Va por Amado Nervo?

"Nada bueno sale del odio, solamente sale de la ilusión, de los sueños, del amor y de la hermandad. Ése es el México que sí somos", exclamó con emoción De la Madrid para más adelante puntualizar que "México se nos desangra".

Lo opacó Beatriz Paredes, en plan de Sara García con bastón en mano y ganas de soltar unos coscorrones, haciendo una declaración starwardesca de "lo que se juega en el 24 es la victoria de la luz sobre la oscuridad". Un dicho que formó parte del coqueteo de los aspirantes entre lo emotivo y lo racional.

Paredes lo dijo: "Voten con la razón, no con la emoción". Frase que, además de traer implícito un "Voten por mí, no se dejen llevar por la Xochitlmanía", engloba la difícil decisión de cómo llevar esta campaña presidencial.

Si los candidatos del Frente se pasan de rollo los acusamos de leguleyos, si les gana la emoción los llamamos cursis. En el lado de Morena sucede algo parecido. Si Ebrard se graba cocinando en un restaurante o en una lancha pesquera se le tilda de falso, si da grandes explicaciones a un problema nacional se le apunta como tecnócrata. Sheinbaum hace lo imposible por ganarse al electorado con malos chistes y dichos a la Andrés Manuel, cuando tiene la capacidad y experiencia de hilar buenas ideas.

En ese péndulo entre la razón y la emoción, ¿qué modelo tiene más posibilidades de ganar la elección? Si nos atenemos al reciente debate de la oposición queda claro que las ideas elaboradas y el sustento teórico están del lado de los políticos tradicionales (Paredes, De la Madrid, Creel). Pero un perfil así tiene nulas posibilidades de ganar en la futura contienda. Frente a ellos, Xóchitl Gálvez luce verde, aunque su parte emotiva la convierte en la suspirante con mayor oportunidad de derrotar a Morena.

La pregunta "¿Quién puede ganarle al régimen?" pesa más que "¿Quién es más capaz?", llevando a mucha gente a sugerirle a los otros aspirantes de Va por México declinar lo más rápido posible a favor de Xóchitl, ya que viene una racha de debates que uno a uno irá debilitando a Gálvez. Porque junto a Creel y Beatriz, ella saldrá mal parada, y la solución tampoco es que la ex foxista se haga a un lado y quede un candidato presa fácil de la 4T.

Así las intrigas palaciegas que nos tienen al filo de la butaca mientras el país arde en llamas.



JOSÉ ANTONIO CRESPO

El "triunfo cultural" del obradorismo

eo a algunos voceros obradoristas decir que, en la medida en que la oposición está tomando algunos de los preceptos del movimiento que pretende ser la "4 transformación histórica" del país, como claramente lo es Xóchitl Gálvez, probable candidata del Frente Amplio, aún en caso de que ella ganara (escenario que algunos obradoristas empiezan a temer, por lo visto), sería una especie de "triunfo cultural", aunque no lo digan con esas palabras.

Qué tan exitoso no habrá sido el proyecto morenista que hasta la "derecha" ahora arrebata las banderas de esa "izquierda", ratifica algunas de sus principales políticas (como los programas sociales, o elevar el salario mínimo). En efecto, Xóchitl Gálvez ha reiterado que -contrariamente a la calumnia que sobre ella lanzó AMLO-, votó a favor de los programas sociales y tendría la intención de continuarla. Y también pensar en los pobres, los campesinos y los pueblos originarios. ¿No ha sido ese el discurso de López Obrador?

Queda claro que en caso de que, efectivamente, el Frente Amplio lograra triunfar en 2024 con Xóchitl como candidata –escenario que aún se ve muy difícil, pero cada vez menos improbable–, los obradoristas cantarían a coro que su épica histórica, pese a ser derrotada en las urnas, habría logrado una victoria ideológica. Su visión y sus políticas prevalecerían, ya no a través de un morenista (Claudia Sheinbaum), pero sí a través de sus adversarios que se habrían convencido de las bondades del obradorismo.

Algo habría de ello, pero con muchos matices y reservas; pocos, de izquierda, centro o derecha, podrían estar en contra de los objetivos principales que propuso y prometió López Obrador en su larga campaña; reducción de la pobreza, energías limpias, mayor justicia social, crecimiento económico del 4 al 6%, tener una educación de Finlandia, salud de Dinamarca y pensiones de Noruega. Que la corrupción no sólo disminuiría, sino que sería erradicada, y que la impunidad rampante en este país desaparecería definitivamente. Y desde luego, que la inseguridad y la violencia disminuirían radicalmente. ¿Quién podría estar en contra de todo ello?

Pero la clave no radica en los propósitos, sino en las políticas y los métodos para conseguirlos. Y es ahí donde parece haber grandes diferencias. Xóchitl misma ha dicho que seguirá buscando aquellos plausibles objetivos, pero complementando y modificando las políticas públicas, a partir de la realidad y no la demagogia. Sí a los programas sociales, pero buscando al mismo tiempo crear condiciones estructurales para que la gente pueda ascender a través de su esfuerzo y trabajo (el aspiracionismo que odia AMLO). Y también un sistema educativo de calidad; un sistema de salud eficiente y accesible a todos; el combate real a la impunidad a quien incurra en ilícitos, como método eficaz e inevitable para reducir realmente la endémica e histórica corrupción.

Para combatir la pobreza y mejorar la igualdad hace falta generar empleo y mejor pagado a través de una mayor inversión, muy superior a la actual para de verdad traducirse en un crecimiento alto y sostenido (4%). Para lo cual es necesario dar garantías jurídicas a los inversionistas, generando confianza y con decisiones racionales más que ideológicas.

Es decir, en realidad lo que Xóchitl ofrece es seguir buscando los elevados objetivos que prometió Lópe. Obrador, pero a través de métodos basados en la realidad, la sensatez y el conocimiento técnico más que en la ideología y la retórica. Aterrizar ese "triunfo cultural" del obradorismo, transformándolo en una mejoría real y palpable para todos.

Analista. @JACrespo1

unomásuno



Matías Pascal

Complicado y complejo diseño del método y procedimiento de las encuestas de **Morena**

a recta final del primer paso del proceso interno de Morena llegará a su fin en
escasas dos semanas. Ahora viene, lo
que a decir de Ricardo Monreal "es lo más
complicado y complejo", el diseño de la
metodología de la encuesta, procedimiento
que ha sido una piedra en el zapato para la
unidad, en el partido fundado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en
otros procesos de definición de candidatos.

Se dice que mediante la pregunta: "¿A quién prefiere como coordinador o coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación rumbo a las elecciones de 2024?", y la opinión sobre algunos atributos

de los perfiles, el partido guinda se alista para elegir a su segundo candidato presidencial de entre sus seis opciones:

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña. Desde la dirigencia se descarta algún tipo de manipulación de datos.

En ese contexto y a escasos 12 días que finalicen los recorridos por el territorio nacional, el senador con licencia habría considerado, en diversas entrevistas, que la segunda etapa sería la más complicada y compleja, "porque es cuando el partido debe enfriar y valorar, cuidar sobre todo el método, la técnica y el procedimiento de las encuestas y sus resultados".

Para el político de Zacatecas, la dirigencia de Morena se llevará más tiempo en discusión del método, la metodología, la selección de preguntas y secciones electorales para la encuesta.

Son 10 encuestas y de ellas tienen que salir cuatro y algunos de los contendientes han dicho que no deben de ser cercanas a un aspirante o que hayan trabajado con un aspirante, aclararía el académico de la UNAM.

"Ante ello queda un universo muy pequeño, porque nadie sabe que se propuso y a lo mejor hasta hay repetidas en casas de encuesta y eso facilitaría el consenso".

Tras comentar sobre sus recorridos por todo el país, el aspirante de Morena a coordinador nacional de los Comités de Defensa de la 4T daría a conocer que estará en Chihuahua, esta semana y en Sonora, la próxima, los dos últimos estados del país que le faltan recorrer.

Cabría señalar que en las últimas horas, la presidencia nacional de Morena, que encabeza Mario Delgado, ha anunciado que informaría a los aspirantes que este jueves 17 de agosto, se sorteará a las cuatro empresas que, junto con la Comisión Nacional de Encuestas, se encargarán de levantar la opinión de los ciudadanos.

Se estima que se consultará a 12 mil 500 personas, a quienes se les entregará una boleta con la pregunta que más peso tendrá en este ejercicio: ¿a quién prefiere?

Y se aseguraría que con este ejercicio, Morena no va a inventar el hilo negro, pues será como la de todos los sondeos del partido, si acaso con ajustes menores y que la pregunta que más valor tendrá (75 %) será:

"¿A quién prefiere como coordinador o coordinadora de la defensa de la transformación rumbo a las elecciones de 2024?".



García Harfuch, el candidato infalible para CDMX... ¿y para Sheinbaum?

🔁 l salvavidas de Claudia Sheinbaum es Omar García Harfuch. En un escenario en el que la exjefa de Gobiemo de la CDMX se observa aislada y con la ausencia de reflectores que le otorgaba el enorme presupuesto capitalino, una campaña en mancuerna con su muy bien posicionado secretario de Seguridad Ciudadana sería la fórmula para recuperar los votos y la fortaleza que se requieren para ganar una candidatura y posiblemente una contienda presidencial.

Para lograr esa mancuerna, Sheinbaum primero tendrá que convencer al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre las ventajas que le daría a su movimiento impulsar a García Harfuch, sobre todo en un escenario en que el fenómeno de Xóchitl Gálvez aún podría reenfocarse para competir por la capital del país.

El "súper policía" de la CDMX no está en los cariños de AMLO, simple y sencillamente porque formó parte de la estructura de la antigua Policía Federal. También existe una tendencia del titular del Ejecutivo por impulsar a una mujer para la jefatura de Gobierno; los nombres que se han barajado son los de Rosa Icela Rodríguez, Luisa María

Alcalde y Clara Brugada.

Aun con esta dificultad, Sheinbaum se encuentra convencida de que es momento de impulsar a su propia "corcholata", ante una petición de algunos de sus más cercanos de que se haga el intento. Asimismo, el puesto de secretario de Seguridad y Protección Ciudadana federal ya no parece ser tan atractivo para García Harfuch, entre otras cosas por el control que ejerce plenamente el Ejército en esa área.

En ese tenor se entienden los recientes mensajes sobre el posicionamiento que Omar García tiene en la ciudad, muy superior al que ostenta cualquier otro contrincante independientemente de su bandera. Además de la realidad que reflejan encuestas, la estrategia de Morena y su presidente Mario Delgado es posicionar al secretario de Seguridad capitalina, y de paso incluirlo a él mismo en el proceso, aunque con muy pocas posibilidades de éxito.

Además de los beneficios

que una eventual candidatura de García Harfuch aporta al proyecto nacional de Sheinbaum, dejarle las riendas de la CDMX al actual encargado de la seguridad empieza a convertirse en un escenario deseable, o en una prioridad, en especial por el interés que personajes de la política local han puesto sobre la Secretaría de Seguridad Pública.

Ejemplo de esto último es el interés de la polémica alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, de querer convertirse en secretaria de Seguridad Ciudadana y más recientemente en aspirante a la
candidatura a jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Es el caso también del alcalde priista de Cuajimalpa,
Adrián Ruvalcaba, quien pese a tener más tablas y experiencia, las encuestas no lo
favorecen por el momento.

A todo esto se suma que Morena prepara el terreno para regresar a la capital del país al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien tras superar su ambición por llegar a la jefatura de Gobierno ahora aspira a competir y arrebatarle a la oposición la alcaldía que lleva su nombre y en la que nació.

Portodo esto, la candidatura y eventual triunfo de Omar García Harfuch en las elecciones locales de 2024 empieza a ser, más que una posibilidad, una prioridad para Morena y para los capitalinos; el reto es convencer a AMLO de que la sede de los poderes de la Federación necesita urgentemente un blindaje.

@MarioMal

Su candidatura empieza a ser, más que una posibilidad, una prioridad para Morena y los capitalinos.



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com @CarlosMarin_soy



Dos palabras muy desafortunadas

ás allá de los insultos y descalificaciones a personas e instituciones que caracterizan los arrebatos presidenciales, dos palabras colocan al mandatario en la probabilidad de ser denunciado por *encubrimiento* de uno o más actos tipificados como *delito de corrupción*.

Al irse contra Maru Campos, la gobernadora que logró frenar jurídicamente la distribución de los corrosivos nuevos libros de texto gratuitos en las escuelas de su entidad, López Obrador enfatizó:

"Lo repito: una autoridad local, considero que actuando de manera irresponsable, con fines politiqueros y además mostrando su conservadurismo extremo, presentó una controversia en la Corte y un ministro deshonesto, creo que se llama Luis María Aguilar—que me consta que es deshonesto y muy conservador y muy adversario nuestro—, resolvió que no se distribuyan los libros en Chihuahua...".

El "me consta" implica que atestiguó de Aguilar uno o más actos de deshonestidad, pero deja en el misterio si sí levantó, o no, la *obligada denuncia penal*.

La obligación de manifestar posibles hechos constitutivos de un delito se contempla en el Código Nacional de Procedimientos Penales (de observancia tanto federal como estatal) y obliga (artículo 222) a quien, como particular o como servidor público, le conste la comisión de un posible acto criminal:

...Quien tenga el deber jurídico de denunciar y no lo

haga, será acreedor a las sanciones correspondientes...

El "me consta"
implica que AMLO
atestiguó de Aguilar
uno o más actos de

ciones correspondientes...
También importa considerar que el párrafo quinto del artículo 16 constitucional precisa:
Cualquier persona pue-

Cualquier persona puede detener al indiciado en el momento en que esté cometiendo un delito o inmediata-

mente después de haberlo cometido...

deshonestidad

Los sistemas constitucional y penal mexicanos contienen previsiones que establecen el deber de procurar la detención del infractor y la obligación de informar a la autoridad.

En este marco de obligaciones subyace el interés público en la justicia.

Para los servidores públicos existen diversas normas en el Código Penal Federal (yordenamientos correlativos) que regulan como posible conducta ilícita la omisión de denunciar probables hechos delictivos.

Tratándose de servidores públicos que no denuncien, el problema es más grave, porque en el mayor número de casos esa conducta es constitutiva de delito per se.

Si la comisión de cualquier crimen es reprobable, más lo es cuando el presunto responsable es el servidor público con la más elevada responsabilidad, como es el caso del Presidente de la República, quien al protestar el cargo se comprometió a respetar la Constitución y las leyes.

Al afirmar con el desafortunado "me consta" que el ministro es "deshonesto", se infiere que AMLO tiene sólido fundamento para decirlo.

Como no lo denunció, es posible que haya cometido la conducta delictiva que la fracción tercera del artículo 400 del Código Penal Federal define como *encubrimiento*.

Y peor: se suma otro ilícito aplicable a los servidores públicos cuando por acción o por omisión obstruyen la administración de justicia.







Opinión destacada

16 Agosto 2023





ENTRESIJOS DEL DERECHO

SERGIO LÓPEZ AYLLÓN*



Los otros datos dónde están?

a Constitución establece, como principio general, que toda la información gubernamental es pública. Y añade que en la interpretación del derecho de acceso a la información prevalece el principio de máxima publicidad.

Esta prescripción constitucional fue resultado

de una larga lucha vinculada con la transición democrática. Responde a una concepción política de larga raigambre que busca que "todos tengan vista" de lo que ocurre al interior del Estado y, por ello, la información gubernamental es considerada un bien público. Estas ideas se contraponen con la visión de quienes postulan la lógica de los

gobiernos cerrados, promotores del secreto gubernamental y del uso discrecional de la información.

Desde principios del siglo XXI hubo avances importantes en la calidad y cantidad de la información gubernamental disponible. No fue sencillo lograrlo y había mucho que mejorar. Pero los resultados eran visibles y cuantificables. En la administración del presidente López Obrador, a pesar del alegato de ser el gobierno más transparente de la historia, las resistencias reaparecieron. La Métrica del Gobierno Abierto 2021 del INAI advirtió que "se interrumpió una tendencia positiva en cuanto los avances en la apertura gubernamental".

La semana pasada, Mexicanos Contra la Corrupción publicó el estudio "Sin otros datos. El legado de la política de transparencia de AMLO y la desaparición de información pública". Los resultados son desoladores. Hoy tenemos menos información y menos datos. Así, de las 12 mil 570 bases de datos con información del gobierno de la plataforma datos.gob.mx actualmente el 71% se encuentran desactualizadas al menos en los últimos 24 meses. Junto con la anterior, la publicación de información en la Plataforma Nacional de Transparencia ha disminuido en 36% entre 2018 y 2022.

Resulta interesante destacar que las instituciones con más bases de datos abandonadas son: el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, la Oficina de la Presidencia de la República, el Centro Nacional de Control de Energía, la Secretaría de Bienestar y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Dicho de otro modo, "los otros datos" desaparecieron. Quizá por ello, las solicitudes de acceso ala información y los recursos de revisión se incrementaron significativamente (en este último caso casi al 100%), indicadores claros de la falta de información y las negativas a entregarlos. A lo anterior hay que sumar

los ataques al INAI que lo han llevado prácticamente a la parálisis institucional. No se trata entonces de una suma de casualidades, sino de un ataque frontal a la transparencia y la disponibilidad de información gubernamental. Hay una concepción política en juego. Dejo que el amable lector saque sus conclusiones.

De las 12 mil

570 bases con

información del

desactualizadas

gobierno, 71% están

^{*} INVESTIGADOR DEL CIDE





DÍA CON DÍA





hector.aguilarcamin@milenio.com

Menor pobreza, mayor desprotección social

uena noticia, sin duda: 5 millones de mexicanos han salido de la pobreza en años de crecimiento nulo, en promedio.

La riqueza del país no creció, pero se distribuyó mejor. Señal clave: se puede redistribuir sin crecer, ajustando sólo los mecanismos de política económica y de política social pertinentes.

Tanto como el hecho, importa saber cómo se logró, si puede replicarse y, sobre todo, si puede ampliarse.

Porque esta mejoría sucede en el contexto de una hecatombe, medida también por Inegi y Coneval, en el sector de la salud.

Por lo que dicen los especialistas, entiendo que los 5 millones de mexicanos que salieron de la pobreza lo hicieron gracias a, ypor la convergencia de, tres factores:

Los programas sociales del gobierno, que duplicaron la cantidad de dinero que

se entrega en efectivo. El aumento del salario mínimo, y la mejora concurrente de los salarios en general. Las remesas de mexicanos que trabajan en Estados Unidos.

La pregunta es si esos factores pueden sostenerse en el tiempo y, sobre todo, repito, si pueden ampliarse. Es decir, si en su convergencia hemos encontrado un camino duradero para combatir la pobreza y la desigualdad en México.

Creo que no.

El costo de los programas sociales presiona ya las finanzas públicas, junto con el de las pensiones, deficitarias ya en este gobierno.

El Estado no podrá ampliar sus programas sociales y pagar sus pensiones si no tiene mayores ingresos. Está topado: o cobra más impuestos o se endeuda más.

La mejora de los salarios se antoja un factor más sólido, en el horizonte de una economía que empezó a crecer y que puede crecer mucho más, cachando la oportunidad del *nearshoring*.

> Las remesas, digámoslo de una vez, son un enigma. No sabemos cuánto de ellas llegan realmente a los hogares y cuántas están asociadas a formas de

lavado de dinero.

La política de salud

excluyó del sistema en

estos años a 30 millones

Hay dos reservas a las buenas nuevas: La mejoría de la pobreza no incluye a la pobreza extrema, donde todo sigue igual.

La política de salud excluyó del sistema en estos años a 30 millones de mexicanos.

Hay menor pobreza, sí, pero en el contexto de una drama de desprotección social.

Infierno veracruzano

n cateo realizado este domingo por militares, agentes ministeriales y elementos de la Secretaría de Seguridad Pública veracruzana en dos casas que habían sido usadas para cometer crímenes en Poza Rica, produjo un macabro descubrimiento: al menos 13 cuerpos cercenados y almacenados en hieleras. El horror no ha tenido aún un seguimiento exitoso sobre quiénes fueron los sacrificados, porque no había denuncias de desapariciones sobre el piso del cual partir ni, más importante, nadie se presentó a reclamar un cuerpo o a pedir información tras el hallazgo. Todo apunta a que las víctimas eran migrantes que fueron presa de la violencia creciente que vive el norte del estado por la guerra entre cárteles de las drogas.

El norte de Veracruz vive un infierno como consecuencia de la recomposición de las organizaciones criminales en todo el país, que en el caso de esa región, se ha enfocado por el control de las rutas de migrantes entre el Grupo Sombra, que nació en 2017 como brazo armado del Cártel del Golfo para enfrentar al Cártel Jalisco Nueva Generación y que, a su vez, también ha tenido realineamientos importantes, que son causa directa de la generación de violencia que vive actualmente

Este último realineamiento se aceleró al término del gobierno de Francisco Javier Cabeza de Vaca en Tamaulipas, en septiembre del año pasado, que



dio inicio a una batalla por el liderazgo del Cártel del Golfo en su propio bastión, Matamoros. En esa lucha salieron fortalecidos los liderazgos del cártel en Tampico, mejor estructurados y con mayor control, que fueron los que fundaron el Grupo Sombra para reforzar su dominio en el norte de Veracruz, con plazas definidas en Tuxpan y su vecino Álamo Temapache, y Poza Rica y su vecina Tihuatlán, donde luchaban contra el Cártel Jalisco Nueva Generación.

El Cártel Jalisco Nueva Generación había establecido su base en Tihuatlán y la vecina Coatzintla, con la ayuda de la policía intermunicipal de esos dos municipios, controlada desde Poza Rica. La policía intermunicipal fue disuelta en medio de acusaciones de estar ligadas al *Jalisco Nueva Generación*, que comenzó a reclutar a exkaibiles, que eran los soldados de élite del Ejército de Guatemala, y con los cuales empezaron a confrontarse con el *Grupo Sombra*.

Este grupo comenzó a recibir refuerzos, viejos miembros de Los Zetas -que se hacen llamar Zetas Vieja Escuela-, que han estado comenzando a salir de las cárceles, después de haber cumplido sus sentencias. No hay un dato preciso sobre cuántos de ellos han quedado en libertad, pero en lo que sí hay certeza es que una parte de ellos regresó a las calles para delinquir, coincidiendo con actos criminales que producen horror, como es el caso de las 13 personas encontradas en Poza Rica, aunque todavía falta por establecerse si ese grupo fue responsable de la matanza.

La presencia de ex-Zetas y exkaibiles es una pésima noticia para los veracruzanos, y para los mexicanos en general, porque ambos son exmilitares o con formación militar, caracterizándose, en la larga lucha entre los cárteles en México, por la violencia y brutalidad de sus acciones. Paradójicamente, los kaibiles fueron contratados hace más de 12 años por Los Zetas, para que les ayudaran en su preparación. Todavía, hasta muy recientemente, operaban centros de adiestramiento y capacitación en las selvas del sur mexicano, cuyo descubrimiento fue una de las razones por las que el presidente Andrés Manuel López Obrador recurrió al Ejército para realizar

una parte de la construcción del Tren Maya –que también cruza las rutas ilegales de migrantes–.

El descubrimiento de los cuerpos descuartizados en congeladoras no sería un evento inusual, pese al espanto que causó, sino un patrón de normalidad acorde con los métodos de los grupos armados que están en guerra.

El impacto nacional e internacional que provocó el hallazgo obligó al gobierno federal a actuar rápidamente que, en coordinación con el gobernador Cuitláhuac García, inició un operativo con 300 elementos del Ejército y la Guardia Nacional en toda la región de influencia del Grupo Sombra y el Cártel Jalisco Nueva Generación, incluyendo a Cazones de Herrera, al sur de Tuxpan y al este de Tihuatlán, y la sierra del Totonacapan, donde se han dado denuncias de secuestro y retención de autobuses de pasajeros.

El operativo, dados los antecedentes, no va a resolver nada. Operativos militares similares en colaboración con gobiernos estatales, que son diseñados para disuadir, no para combatir, a fin de lograr la seguridad y alcanzar la paz, han estado fracasando. Guerrero y Michoacán son grandes ejemplos, pero en la zona de Frontera Comalapa, en Chiapas, se ve con más claridad la nula eficacia de esa estrategia, porque su presencia sólo se hace notar luego de que los enfrentamientos entre el Cártel del

Pacífico/Sinaloa y Jalisco Nueva Generación han terminado.

Ese tipo de estrategias han probado que no funcionan y, por alguna razón, no han querido emplear otros métodos. Las autoridades tienen la información de inteligencia sobre qué está sucediendo en el norte de Veracruz, como mostró el gobernador García al afirmar el lunes en una conferencia de prensa que el crimen era resultado de una lucha entre organizaciones delincuenciales -lo que es cierto-, como consecuencia de una disputa entre dos "peces gordos" y una "descomposición" y "traiciones" al interior de los grupos criminales -lo cual, aunque generalizó, también es cierto-

Es el trabajo de inteligencia y la toma de decisiones a partir de esa información lo que debe hacer para resolver la conflictividad criminal, pero no se hace. Las autoridades tienen el mapa de cárteles, de sus brazos armados y sus sicarios, así como la identificación de sus líderes y jefes de plaza, pero el gobierno opta por mantenerlo como trabajo de gabinete, sin darle utilidad sobre el campo de operaciones. Dar abrazos está resultando muy costoso en vidas, y la descomposición del tejido social tiene impacto sobre la economía familiar. El gobernador prometió el lunes que las cosas no quedarían impunes, pero por el camino escogido, eso no sucederá.

Dar abrazos está resultando muy costoso en vidas, y la descomposición del tejido social tiene impacto sobre la economía familiar



JOSÉ CARREÑO CARLÓN

El problema no es la derecha: es que no son libros de texto

■ risis. Crece la tensión entre poderes del Estado: el Ejecutivo contra el Judicial y varios gobiernos estatales, más alguna deserción del oficialismo en el Legislativo. Hav aprestos para llevar el enojo social a las calles en las vísperas de la vuelta a clases. Más jueces federales y un ministro de la Corte se suman a la orden de suspender la distribución de millones de volúmenes para los alumnos de primaria. La confusión entre los docentes se manifiesta sobre los enjuagues de sus líderes sindicales. A los niños los espera un caos escolar. Y, ante tal crisis, el presidente desestima como "politiquería" la resistencia institucional y ciudadana frente a los atropellos a la Constitución y a la pedagogía de los libros. Tanto él como sus legisladores, sus gobernadores, sus medios y sus redes sólo aciertan a estigmatizar la inconformidad, a procurar la distracción ciudadana con 'otros

datos', a difamar a periodistas independientes y a amenazar a servidores públicos dispuestos a acatar las resoluciones judiciales.

La derecha, el fantasma. En realidad, provinieron de los más destacados estudiosos de la educación, identificados, además, en su mayoría, con posiciones progresistas o de izquierda, las voces de alerta ante las violaciones a las leves, la opacidad, la improvisación y la falta de idoneidad y de capacidad de los designados para elaborar los nuevos libros de texto. De aquellas voces han surgido también las críticas más puntuales a los adefesios resultantes de tales tropelías. Sin embargo, el presidente y sus propagandistas insisten en atribuir el descontento a una campaña de la derecha, el clero, la iniciativa privada contra los "libros de texto gratuitos". Con este estereotipo se busca estigmatizar, desacreditar la inconformidad al equiparar la resistencia crítica de hoy ante los fraudulentos libros de 2023, con la oposición de la derecha de 1960, al nacimiento de los auténticos libros de texto gratuitos. Por lo demás, desde entonces las editoriales privadas quedaron fuera del mercado de libros de texto de primaria, a pesar de lo cual el presidente y sus repetidoras pretenden distraer la atención atribuyéndoles la siembra del descontento, por haber visto afectados sus intereses con la edición de estos libros oficiales, social y legalmente cuestionados.

No son libros de texto. El problema actual no es la derecha: es que no son libros de texto. Y así la vuelta a clases en primaria y secundaria, para acabar pronto, ocurrirá sinellos. Por una parte, no habrá ningún material impreso que pudiera pasar por libro escolar para las y los estudiantes de secundaria. Y, por otra, los que por lo visto sí se presentarán, a pesar de todo, como libros de texto para primaria, no cumplen los requisitos de validez ni reúnen las condiciones de existencia marcadas por la Carta Magna y la Ley General de Educación. No podrían constituirse en el material didáctico requerido para facilitar a los alumnos y maestros el cumplimiento de los programas de estudio, porque, también contra los preceptos legales, esos programas tampoco existen, como tampoco se cumplieron otras condiciones constitucionales de existencia de un libro de texto en nuestro país.

Oceánica. No hay, pues, libros de texto escolares. Solo una colección de ocurrencias de ideólogos de manual pergeñadas en la clandestinidad v llevadas al papel por una cuadrilla de milusos ajenos a la enseñanza y al oficio editorial. Incluso materiales valiosos aportados por académicos respetables quedaron adulterados por la impericia de los improvisados editores. Y se han exhibido con profusión los vacíos pedagógicos y los oceánicos errores, disparates v aberraciones con destino a las mentes de los niños. Sólo eso obligaría a las autoridades a cancelar la circulación de esos libros en cualquier país civilizado. •

> Profesor de Derecho a la Información, UNAM

∍LąJornada

Los libros de texto, la derecha católica y la disputa

BERNARDO BARRANCO V.

uien piense que la educación debe estar fuera del alcance de la política y de las ideologías, está muy equivocado. Al menos la historia del país así lo señala. La discusión actual por los libros de texto gratuitos (LTG) no es nueva ni es inédita. En el México moderno, la configuración de grupos en el poder ha estado aparejada en la disputa por el control del aparato educativo y de los contenidos de la enseñanza. La razón es obvia: ambicionan irradiar un proyecto de nación. Inculturar a las nuevas generaciones, expandir una visión y una manera de ver la realidad que legitime culturalmente la apuesta del grupo en el poder.

Así entendemos los primeros movimientos políticos de Salinas de Gortari, abril de 1989, para remplazar a un líder histórico del magisterio, Carlos Jonguitud Barrios, por la inefable Elba Esther Gordillo. O en febrero de 2003, la presentación de la *Guía de padres*, iniciativa encabezada por la esposa del entonces presidente Vicente Fox, la legionaria Marta Sahagún. La guía era una cateración estáles diferende.

quesis católica disfrazada. Estos forcejeos tienen larga data en la historia del país. Recordemos que hasta bien entrado el siglo XX, la Iglesia detentó en monopolio de la educación básica en México. Por ello, la Revolución Mexicana puso especial énfasis en arrebatar dicha prerrogativa. Los constituyentes del 17 formularon el artículo tercero de la Constitución así: "Se garantiza el derecho de los mexicanos a recibir educación, la cual tiene que ser laica, gratuita, democrática, nacional y de calidad. Obliga a la Federación, a los estados y a los municipios a impartir la educación primaria, secundaria, media superior y superior". Los obispos y sus poderosas organizaciones de seglares vieron con desconfianza el postulado y la intención de ser desplazados por los gobiernos revolucionarios. Surge entonces, bajo el amparo de la Iglesia católica, La Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF), nacida precisamente en 1917, como reacción a la Constitución. El origen de la UNPF es católico. Se inscribe en el catolicismo social que se erige, bajo las consignas de León XII, de forjar una contraofensiva católica que enfrentara una modernidad que aspiraba vivir sin Dios. Para muchos, el movimiento social católico tuvo la aspiración de crear una república cristiana que indujo al levantamiento armado cristero. La guerra cristera (1926-29) fue cruenta, penosa y debilitó los afanes teocráticos de los católicos radicales. Pero la hegemonía de la Iglesia se mantuvo en la educación. Plutarco Elías Calles, jefe máximo de la Revolución, en un discurso llamado "Grito de Guadalajara" (20/7/34) hizo la advertencia que por encima de cual-

quier fe o creencia religiosa estaban

los ideales de la Revolución. Enérgico, Calles denunció que la escuela no debía ser refugio de los enemigos de la nueva patria, es decir, de los conservadores y clérigos; quitarlos o expulsarlos de las aulas de clase era una prioridad porque le daría a la Revolución el triunfo moral que garantizaría su consolidación. Conviene escucharle: "La Revolución no ha terminado. Los eternos enemigos la acechan y tratan de hacer nugatorios sus triunfos. Es necesario que entremos al nuevo periodo de la Revolución, que yo le llamaría el periodo revolucionario sicológico; debemos entrar y apoderarnos de las conciencias de la niñez, de las conciencias de la juventud, porque son y deben pertenecer a la Revolución. No podemos entregar el porvenir de la Patria y el porvenir de la Revolución a las manos enemigas. Con toda maña los reaccionarios dicen, y los clericales dicen que el niño pertenece al hogar y el joven a la familia; esta es una doctrina egoísta porque el niño y el joven pertenecen a la comunidad, pertenecen a la colectividad y es la Revolución la que tiene el deber imprescindible de apoderarse de las conciencias, de desterrar los prejuicios y de formar la nueva alma nacional".

La alta jerarquía católica reaccionó virulentamente. Grupos sociales vinculados a la Iglesia protestaron en Querétaro, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Colima, Morelos y Puebla. Incluso algunos volvieron a llamar a las armas.



Los partidos de oposición, opinadores, la Iglesia y la derecha aplican un discurso deconstructivo

El tercer gran episodio de conflicto lo encontramos en 1959, bajo el gobierno de Adolfo López Mateos. La iniciativa novedosa de dotar a los niños mexicanos con libros de texto escolar gratuito, era importante dado el alto crecimiento demográfico. La iniciativa se vio combatida por la UNPF y grupos de la derecha mexicana que veían en ésta una decisión autoritaria al no haber sido tomados en cuenta. Cuestionaron autoritarismos y obligatoriedad, considerados violatorios de los derechos de los padres para elegir el tipo de educación para sus hijos. En el contexto de la guerra fría y del triunfo de la revolución cubana, prosperó el temor anticomunista en esta iniciativa presidencial. En las diversas marchas, especialmente las multitudinarias en Monterrey, aparece la consigna de "cristianismo sí, comunismo no

El actual debate va más allá de lo educativo. Se coloca en el ámbito de lo político. Los partidos de oposición, opinadores, la Iglesia y la derecha aplican un discurso deconstructivo. El objetivo no es la formación educativa de los niños, sino golpetear a la 4T. La motivación de revancha anima a sectores de la Iglesia y de la extrema derecha. La Iglesia ha perdido la hegemonía de ser educadora de la niñez y anhela que no sea el Estado, pues éste impone una verdad oficial por encima de todos los preceptos religiosos y morales de la Iglesia.



ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO

¿Vamos bien frente a la pobreza?

os resultados presentados por Coneval son "agridulces". Hay buenas y malas noticias. Enfatizar unos u otros puede ser válido, pero negarlos es propaganda. Prefiero mostrar puntos para comprender cómo vamos y sobre todo para trazar cómo podemos avanzar más enconstruir un país másjusto, equitativo e incluyente.

Es muy buena noticia que la pobreza se reduce. Baja de 42% a 36% de la población de 2018 a 2022. Son 5 millones de personas menos en pobreza.

Es mala noticia el desplome en el acceso a servicios de salud (y no, no es por cómo se preguntó). La carencia sube más del doble de 16% a 39% en el mismo periodo. Son 30 millones de personas más, en total 50 millones carecen de acceso a servicios de salud. Es grave sobre todo porque afecta a personas con trabajos precarios, es decir "informales".

La pobreza baja, pero aún es muy

alta. Afecta a 46 millones de personas. Y nos mantiene muy por debajo del nivel de nuestra economía y sus fortalezas. Está bien la reducción, no está muy bien el nivel. Y menos aún, tres condiciones -que aun mejorando- tienen efectos duraderos:

 La pobreza crónica de indígenas que se arrastra por décadas. 2 de cada 3 indígenas viven en condición de pobreza y 9 de cada 10 presentan al menos una carencia social. Son menos que antes. Son muchos y la mejora es poca.

2) La pobreza de la mitad de las niñas y niños, pues tiene efectos duraderos, en su futuro. Crea un círculo vicioso que reproduce la pobreza, pues, por ejemplo, se relaciona con desnutrición crónica en la primera infancia que afecta el desarrollo de las capacidades del cerebro y con bajo desempeño educativo.

 Ja pobreza que afecta a más de la tercera parte de jóvenes (37%), pues también tiene efectos duraderos al fuHay buenas y malas noticias. Enfatizar unas u otras es válido, pero negarlas es propaganda.

turo. Las y los jóvenes de hogares en pobreza tienen mayor deserción escolar y con ello, mayor probabilidad de quedar sin trabajo o acceder a trabajos precarios con bajos salarios.

Finalmente, el tema más polémico y usado en la discusión polarizada que afecta toda la conversación pública refiere al impacto de los programas gubernamentales de transferencias monetarias.

Una evaluación requiere considerar el impacto social y ubicar cada programa en su mérito, y nocomo un conjunto homogéneo. No es posible eneste espacio. Lo posible es tratar de estimar el efecto de los programas en el ingreso de los hogares, pues es la forma "directa" como inciden en la reducción de la pobreza.

Coneval nos da datos valiosos. En 2018, con una inversión de casi 25 mil millones de pesos (trimestrales, en valor constante a 2022), los programas tuvieron un efecto de casi 2 puntos porcentuales (1.9). Sin transferencias la pobreza subiría en 2018 a 43.8% (fue 41.9%).

En 2022, con una inversión casi tres veces mayor (268% más), de 66.7 mil millones de pesos, los programas tuvieron un efecto de 2.7 puntos porcentuales. Sin transferencias la pobreza subiría a 39% en 2022 (fue 36.3%). 8 décimas de punto más, con un monto mucho mayor. No es buena noticia. Convendría estimar el efecto de esa cantidad de recursos si se canalizaran sin sesgos hacia los más pobres.

Desde Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, reiteramos la urgencia de tomar medidas efectivas para: lograr trabajo digno con remuneración suficiente; fomentar emprendimientos y economía social, para jóvenes y en comunidades indígenas; crear la infraestructura de servicios de cuidado (estancias infantiles, escuelas de tiempo completo y otros), para facilitar la inclusión económica de mujeres; política de empleabilidad para jóvenes en rezago educativo. Y por supuesto, para garantizar acceso universal a servicios de salud (ver análisis completo en frentealapobreza.mx) •

Consultor internacional en programas sociales. @rghermosillo

REFORMA



No se puede ser mezquino con un gobierno que ha logrado bajar la pobreza, pero eso no significa que haya que aceptar ciegamente que todo va requetebién.

Nosotros los pobres

"Es mezquino no reconocer que se avanzó en el combate a la pobreza".

Gerardo Esquivel

na vez más el presidente López
Obrador reiteró ayer que está
dispuesto a patentar su modelo de "economía moral" y "humanismo
mexicano". "Nada que ver con la política neoliberal o neoporfirista, o con
las recetas de los organismos financieros internacionales que imponen
a ciertos países y que causan pobreza
y desgracias. Entonces, esto es completamente distinto. Por eso logramos
reducir la pobreza".

La verdad es que no hay mucho que patentar. El Presidente ha combinado un prudente manejo de las finanzas públicas con un fuerte reparto de dinero del erario en programas sociales. El manejo conservador, o "neoliberal", de las finanzas públicas es algo que durante décadas recomendaron el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Repartir dinero a las familias ayuda a disminuir la pobreza, por lo menos en el corto plazo, siempre y cuando el gasto no deteriore el prudente manejo de la hacienda pública. Veamos lo que ha sucedido en Argentina, donde los programas sociales han terminado por quebrar al gobierno.

El problema más profundo de México es la pobreza. Por eso he aplaudido el descenso en la medición de Coneval de 2022. Pero hay que entender las razones y las asignaturas pendientes, que todavía son muchas.

La baja, hay que subrayar, se ha concentrado entre quienes padecen pobreza moderada. La pobreza extrema no solo no ha bajado, sino que ha subido. Hoy 9.1 millones de mexicanos viven en pobreza extrema, 400 mil más que los 8.7 millones de 2018. No tiene caso patentar un sistema que produce tal resultado. Más bien hay que analizar los errores... o, si no se quiere usar esa palabra, las "áreas de oportunidad".

El gobierno ha aumentado de forma muy importante los recursos que dedica a los programas sociales. En 2018 se presupuestaron 604,911 millones de pesos para programas sociales: en 2023 la cifra se elevó a 805,227 millones de pesos, descontando la inflación (son pesos reales de 2023 para las dos cifras, IMCO). El programa de pensiones para el bienestar de los adultos mayores representa el 38.8 por ciento del total de estos apoyos, según el IMCO, pero mientras que se eliminaron programas focalizados en los más pobres, como Prospera, el apoyo a los adultos mayores se entrega por igual a los más pobres, a las clases medias e incluso a los ricos. El ingreso que los más pobres perciben de los programas sociales es relativamente menor al que recibían antes, en tanto que millones de familias en pobreza moderada o en las clases medias están obteniendo apoyos que antes no les llegaban.

La caída de la pobreza se ha registrado en un período, 2018-2020, en que el PIB per cápita ha descendido. No es consecuencia de una economía boyante que levanta a todos. Sin embargo, al Presidente no parece importarle. Al contrario, ha señalado que los pobres son más leales a su proyecto y que las clases medias son ingratas. Ha dicho, incluso, que los pobres son como "mascotas", a los que hay que alimentar porque no pueden hacerlo por sí solos.

No se puede ser mezquino con un gobierno que ha logrado bajar la pobreza, pero eso no significa que haya que aceptar ciegamente que todo va bien, requetebién. Los programas sociales no deben ser generales, sino focalizados para ayudar a quienes están atrapados en la pobreza extrema. El gobierno, por otra parte, no puede insistir en sus errores, en particular en el gran fracaso que ha representado la política de salud, la cual ha dejado sin servicios a más de 30 millones de mexicanos. La falta de medicamentos y servicios de salud afecta más a los más pobres y es uno de los factores que han hecho que la pobreza extrema, en lugar de bajar con la pobreza general, hava aumentado.

FINALISTAS

Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel han pasado a la tercera etapa en el proceso de selección del "no candidato" del Frente Amplio por México para la elección presidencial de 2024. Con tropiezos, pero el proceso sigue avanzando.



IGNACIO MORALES LECHUGA

Delincuencia sin fronteras

omo pozarricense, los recientes hechos de violencia que han salido a la luz hace unos días me han perturbado fuertemente. A mi mente viene el recuerdo de amigos y familiares, de mi infancia y de mis paisanos. El terror que ha sembrado el crimen organizado en esa región es inaudito, muchos conocidos míos han tenido que abandonar sus hogares de toda la vida por el miedo que se vive en la entidad.

La violencia ha escalado a tal grado que las tragedias ocupan los escaparates informativos un día sí y el otro también. Sin ir más lejos, apenas procesábamos el magnicidio en Ecuador y el feminicidio en Guanajuato, cuando apareció la triste noticia de Veracruz. Una semana atrás fueron los asesinatos en Chilpancingo, y atrás las ejecuciones en Acapulco y más atrás el asesinato de Hipólito Mora. Revisen los diarios, no hay día en que no haya una noticia de esta índole.

La riqueza acumulada por la delincuencia orga nizada ha crecido y seguirá creciendo, prueba de ello es el aumento de las remesas que se envían hacia México, que son la verdadera fuente de la reducción de la pobreza en muchos hogares y no el buen manejo del gobierno como nos quieren hacer creer.

Lo más preocupante es lo que ha puesto de manifiesto el asesinato del candidato Villavicencio, que el crimen organizado hace mucho dejó de tener fronteras

Sin nuevos y más eficaces mecanismos de colaboración para controlar la delincuencia organizada transnacional, seguiremos atestiguando actos como el de Ecuador.

y que la violencia y el narcotráfico no están focalizados en las entidades limítrofes entre México y Estados Unidos, como erróneamente lo ven algunos.

Sorprende, o tal vez ya no tanto, la defensa que hace López de los cárteles mexicanos ante los señalamientos del propio Villavicencio, quien con antelación manifestó la **presencia del Cártel de Sinaloa en aquel país**, las amenazas de muerte que recibió de uno de sus operadores y la colusión que había con el gobiemo mexicano.

Lo expuesto por el fallecido candidato debe **pren**der las alarmas en los países latinoamericanos, sobre todo en aquellos que están próximos a tener elecciones y de manera particular México, donde los secuestros y asesinatos de candidatos están en el escenario electoral desde 2018 y 2021 y hasta el momento no se conoce programa alguno que tenga por objetivo evitar la violencia en las elecciones de 2024.

El presidente debe entender que su papel en el proceso electoral del siguiente año no es el de jefe d campaña o gran elector, sino el de impulsar e instrumentar medidas, de aquí al final de la contienda, que garanticen elecciones libres deamenazas, extorsiones, secuestros y homicidios que puedan incidir en los resultados, como ha ocurrido en las dos últimas elecciones en las que se ha evidenciado cómo opera la delincuencia organizada en la votación.

La delincuencia no se crea ni se destruye, sólo se traslada; por eso no hay receta perfecta para combatirla, ni forma de erradicarla por completo. Cuando los cuerpos de seguridad logran regresar el orden a una zona controlada por criminales, éstos no se quedan de brazos cruzados ni abandonan sus operaciones, simplemente trasladan su negocio a un área menos preparada para contenerlos. Esa es la razón por la cual los grupos criminales se han propagado por todo el hemisferio, desde Alaska hasta la Patagonia.

Sin nuevos y más eficaces mecanismos de colaboración para controlar la delincuencia organizada transnacional y sus efectos en la salud, las finanzas y otras áreas de la vida económica y social habremos de seguir atestiguando actos de destrucción criminal y política como el de Ecuador.

Un país en forma aislada no podrá resolver el reto que plantea el enfoque global en el que se maneja la delincuencia; se requieren leyes similares a las de la Unión Europea, con alcances supranacionales, para que puedan aplicarse en todo el hemisferio de forma obligatoria antes de que sea demasiado tarde. Los países que ignoren este llamado serán los menos preparados y por lo tanto los más vulnerables y propensos a que sus gobiernos y sociedades sean invadidos por los criminales.

Notario, ex Procurador General de la República

∍LaJornada

Rayuela

"Con todo el poder de su firma"... y del Diario Oficial.